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Всё в делах 
Онлайн-платформы и энергию ветра обсудили на старте ПМЭФ — каковы условия  
для возвращения в РФ иностранных компаний и что на форуме делает Лабубу-Лавров 

Таибат Агасиева, Елизавета Крылова

Э кономический суверенитет, воз-
вращение иностранных брендов, 

развитие отечественных онлайн-плат-
форм и возобновляемая энергия стали 
самыми обсуждаемыми темами в так 
называемый нулевой день ПМЭФ-2025. 
Дискуссии шли на самом высоком уров-
не — в тематических сессиях участие 
приняли замглавы администрации пре-
зидента Максим Орешкин, а также вице-
премьеры Денис Мантуров и Александр 
Новак. Участники уже традиционно вло-
жились в стенды, чтобы привлечь к ним 
максимальное внимание: «Уралхим» со-
брал огромную цветочную композицию, 
посвящённую Дню Победы, у Роспо-
требнадзора можно измерить уровень 
стресса, а около площадки Московской 
области гостей встречают игрушки Лабу-
бу с лицами российских политиков. Ка-
кой тон задал стартовый день ПМЭФ — 
в материале «Известий».

18 июня стартовал XXVIII Петербург-
ский международный экономический 
форум (ПМЭФ). Основная тема меро-
приятия в этом году обозначена как 
«Общие ценности — основа роста в мно-
гополярном мире». Форум продлится 
до 21 июня. Почётный статус страны-
гостя в 2025-м получил Бахрейн, а все-
го на площадке ожидаются политики 
из 50 стран.

Уже в нулевой день форума прези-
дент Владимир Путин собрал 
экономическое совещание.

Штатное расписание
РФ запустит 15 совместных с американцами предприятий до конца года — бизнес 
каких стран приехал на ПМЭФ-2025 и в каких сферах ждать иностранных инвестиций

Евгения Перцева, Анастасия Костина, 
Елена Лебедева

Д о конца года в РФ запустят 10–15 со-
вместных предприятий с амери-

канским бизнесом, заявил глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев после завтрака с пред-
ставителями Американской торговой 
палаты. Мероприятие прошло в рамках 
Петербургского международного эко-
номического форума. А первый вице-
премьер Денис Мантуров отметил: Рос-

сия не отказывается от сотрудничества 
с иностранными инвесторами, однако 
будет придерживаться определённых 
принципов. Бизнес каких стран прие-
хал на ПМЭФ-2025 и что ещё обсудили 
на форуме — в материале «Известий».

Создание совместных предприя-
тий и возвращение некоторых амери-
канских компаний в Россию обсудил 
на бизнес-завтраке глава Российско-
го фонда прямых инвестиций (РФПИ), 
спецпредставитель президента РФ 

по инвестиционно-экономическому 
сотрудничеству с зарубежными стра-
нами Кирилл Дмитриев с членами Аме-
риканской торговой палаты в России 
в первый день ПМЭФ-2025.

Глава РФПИ напомнил, что на фоне 
своих же санкций американцы за не-
сколько лет упустили около $300 млрд, 
поэтому сторонам было что обсудить 
по существу. Например, иностранные 
коллеги поделились своими 
затруднениями. 

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.06.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 10,8728   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0011   ДИРХАМ ОАЭ 21,4343   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,5069   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2048   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1521   ДОЛЛАР США 78,7174   ЕВРО 90,3093   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5417 

«Если бы остался Байден,  
мы уже были на пороге 
начала третьей мировой»
Президент Республики Сербской Милорад 
Додик — об отношении к Трампу, газовых 
проектах с РФ и возможном распаде 
Боснии и Герцеговины

«Всегда остаётся 
возможность для мирного 
урегулирования»
Мария Захарова — о работе над решением 
украинского вопроса, ирано-израильском 
конфликте и сдвигах в мировой политике

05 04 06 «Частный бизнес охотно 
инвестирует в строительство 
аэропортовых терминалов»
Министр транспорта Роман Старовойт — 
о росте авиамобильности, снижении 
аварийности и ликвидации последствий 
крушения танкеров в Керченском проливе

Крестовый подход
В Армении могут начаться протесты после задержания Карапетяна —  
как разногласия с Церковью повлияют на рейтинг властей республики

Елизавета Борисенко

В Армении могут усилиться протесты 
после задержания российского пред-

принимателя Самвела Карапетяна, сооб-
щили «Известиям» в парламенте страны. 
У здания суда уже собирались жители, 
поддерживающие бизнесмена. Самвелу 
Карапетяну предъявили обвинения в пу-
бличном призыве к захвату власти. При 
этом в ночь на 18 июня после обысков его 
доставили в главное управление уголов-

ной полиции. Позднее суд принял реше-
ние о заключении его под стражу на два 
месяца. Ранее Карапетян пообещал вме-
шаться в конфликт армянских властей и 
Церкви, у которой сложились сложные 
отношения с премьером республики.

18 июня российскому предпринима-
телю, президенту и основателю группы 
компаний «Ташир» Самвелу Карапетя-
ну предъявили обвинения в публич-
ном призыве к захвату власти. В След-
ственном комитете Армении заявили 

«Известиям», что в суд представлено хо-
датайство о применении в отношении 
Карапетяна в качестве меры пресече-
ния содержания под стражей. В итоге 
суд принял решение о заключении Ка-
рапетяна под стражу на два месяца.

При этом предприниматель вину 
не признаёт. 17 июня армянские сило-
вики пришли с обысками в ереванский 
дом Карапетяна, который долгие годы 
был крупнейшим мецена-
том Церкви. 
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«Мы выступаем 
за справедливый 
миропорядок»
О чём Путин говорил  
с главами мировых 
информационных  
агентств  
в Санкт-Петербурге
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Новости   

День зависимости
Чем обернётся вступление США в конфликт Ирана и Израиля —  
в ближайшее время Вашингтон решит, стоит ли участвовать в атаках  
на исламскую республику

Екатерина Хамова, Роман Крецул

Вступление американцев в конфликт 
Ирана и Израиля грозит выходом 

противостояния за рамки этих госу-
дарств и атаками на территории дру-
гих стран региона, считают в эксперт-
ном сообществе. Решение о возможных 
ударах по территории исламской ре-
спублики Штаты должны принять в бли-
жайшие сутки. Но в стане советников 
Дональда Трампа нет единства по этому 
вопросу: многие припоминают прова-
лы в Афганистане, Ливии и Ираке. Пока 
же Трамп заявил, что лидер Ирана ая-
толла Али Хаменеи «лёгкая мишень» 
и США знают, где он скрывается. Одно-
временно с этим появляются страны, 
готовые оказать посредничество для 
урегулирования конфликта. В частно-
сти, Швейцария может помочь в разре-
шении ирано-израильского противо-
стояния, сообщили «Известиям» в МИДе 
европейской страны.

Ближайшие 24–48 часов станут клю-
чевыми в конфликте Ирана и Израиля, 
сообщили Дональду Трампу его совет-
ники 17 июня. В течение этого време-
ни, полагают иностранные журнали-
сты, США примут решение, стоит ли 
Вашингтону продолжать дипломати-
ческие усилия или перейти к военным 
действиям.

Американский президент также за-
явил в своих соцсетях, что иранский 
лидер аятолла Али Хаменеи «лёгкая 
мишень» и Штаты в курсе, где он скры-
вается, тем не менее убивать его — 
«по крайней мере сейчас» — они не со-
бираются. В другом посте Трамп заявил, 
что США полностью контролируют небо 
над Ираном. Следом в отдельной публи-
кации республиканец написал «безого-
ворочная капитуляция», при этом ника-
кого дальнейшего развития эта мысль 
не получила.

Между тем верховный лидер ис-
ламской республики предостерёг 
США от подобных действий. Вступле-
ние США в прямой военный конфликт 
с Ираном не отвечает американским ин-
тересам, так как Соединённые Штаты 
понесут намного большие потери, чем 
Тегеран, заявил аятолла Али Хаменеи.

— Американцы и те, кто знаком с по-
литикой этого региона, знают, что уча-
стие Америки в этой проблеме, безус-
ловно, будет им во вред и они получат 
удар. Удар, который будет гораздо 
более разрушительным, чем ущерб, 
который понесёт Иран»,  — сказал 
он в обращении к народу. Слова Хаме-
неи приводит его пресс-служба.

Одновременно с этим отмечается 
увеличение числа американских во-
енных на ближневосточных базах. Сей-
час там находятся около 40 тыс. чело-
век, что на 10 тыс. больше, чем обычно. 
Информированные источники амери-
канских СМИ утверждают: подобное 

увеличение контингента происходи-
ло в октябре 2024-го, когда Иран нанёс 
удары по Израилю в ответ на ликвида-
цию последним глав ХАМАС Исмаила 
Хании (убит в июле) и «Хезболлы» Хаса-
на Насраллы (убит в сентябре).

Кроме этого США уже перебросили 
на Ближний Восток несколько эскад-
рилий истребителей, ещё ряд приве-
дён в состояние готовности к отправ-
ке, пишут СМИ.

— Соединённые Штаты перебросили 
в Европу порядка 40 самолётов-заправ-
щиков KC-135 и KC-46. Это достаточно 
серьёзный флот, он усилен самолёта-
ми F-35 пятого поколения американ-
ских ВВС и самолётами F/A-18, — рас-
сказал «Известиям» редактор портала 
MilitaryRussia Дмитрий Корнев. — Есть 
и две авианосные группировки 
на Ближнем Востоке. Часть самолётов 
17 июня была перекинута в Саудовскую 

Аравию и на некоторые американские 
базы в Персидском заливе.

По мнению эксперта, противовоз-
душная оборона большой части ре-
гионов Ирана либо уничтожена, либо 
основательно потрёпана, в связи с чем 
израильские и в перспективе амери-
канские самолёты могут работать 
практически беспрепятственно.

Что же касается возможности США 
атаковать подземные хранилища ядер-
ного топлива и точки обогащения ура-
на, уничтожить их не так просто, объ-
ясняет Корнев. Они находятся на такой 
глубине, что управляемые бомбы 
не в состоянии их пробить.

— Завалить входы Израиль может са-
мостоятельно, чем он успешно и зани-
мается. Уже есть множество снимков 
из космоса, которые подтверждают, 
что по входам и выходам в эти подзем-
ные хранилища ракет уже работа ве-
дётся и они уже частично не действу-
ют, — отметил эксперт.

У Ирана есть возможность нанести 
ответный удар по американских воен-
ным, если это будет необходимо, гово-
рит военный эксперт Юрий Лямин.

— У США есть крупная база в Ка-
таре, военно-воздушная в Бахрейне 
и других странах. Всё это оказывается 
в зоне досягаемости средств пораже-
ния Ирана. Корабли находятся в зоне 
поражения береговых ракетных ком-
плексов, ракетных катеров и проче-
го. При этом у Ирана ракетная база 
и ПВО на юге страны пока практически 
не пострадали. Дело в том, что Израиль 
туда вообще почти не наносит ударов, 
он сосредоточился больше на объек-
тах на западе страны и в столице, Те-
геране. Южные области должны быть 
в случае чего готовы к нанесению уда-
ров, — заметил он.

Трамп получил от своей команды 
по национальной безопасности ряд 
предложений по поводу действий в от-
ношении исламской республики, сооб-
щает ABC News. По данным телеканала, 
глава Белого дома рассматривает ва-
рианты, которые включают в себя по-
тенциальное использование американ-
ских военных ресурсов для нанесения 
удара по иранским ядерным объектам.

Ввод войск США в республику 
нельзя сбрасывать со счетов, учиты-
вая постоянное давление со стороны 
еврейского государства и крупное про-
израильское лобби в стране, считает 
востоковед Леонид Цуканов. О подго-
товке к серьёзному броску свидетель-
ствует в том числе стягивание аме-
риканской стратегической авиации 
на базу острова Диего-Гарсия.

Родителям погибшего корреспондента «Известий» 
Мартемьянова передали орден Мужества

Р одителям погибшего корреспондента «Известий» Александра Мартемья-
нова передали орден Мужества. Кадры 18 июня публикуют «Известия».

«Указом президента Российской Федерации о награждении государственны-
ми наградами РФ за мужество и отвагу, самоотверженность, проявленные при ис-
полнении профессионального долга, наградить орденом Мужества Мартемьяно-
ва Александра Сергеевича, корреспондента мультимедийного информационного 
центра “Известия” посмертно», — зачитал указ президента при передаче награды 
родителям журналиста генеральный директор МИЦ «Известия» Владимир Тюлин.

Тюлин подчеркнул, что корреспондент был храбрым человеком, а также подни-
мал профессию журналиста на новый уровень.

«Эта награда — это высокая оценка моего сына как профессионального корре-
спондента, как человека мужественного, человека с большим сердцем. Хочу по-
благодарить всех, кто по достоинству оценил его работу, которую он выполнял 
в МИЦ “Известия”. Хочу также поблагодарить его коллег и друзей», — отметил отец 
журналиста Сергей Мартемьянов.

Как, в свою очередь, сказала советник главы Донецкой народной республики 
Елена Никитина, Мартемьянов был человеком большой души, который освещал 
события в Донбассе с 2014 года.

«Он олицетворяет человека, жителя Донбасса, потому что наделён очень муже-
ственными чертами, у него очень большая сила духа. И при этом очень человечные 
черты характера. Все мы знаем его как открытого человека, готового прийти на по-
мощь», — добавила Никитина.

24 января российский лидер Владимир Путин наградил орденом Мужества по-
смертно корреспондента «Известий» Мартемьянова.

Александр Мартемьянов погиб 4 января при ударе дрона вооружённых сил Укра-
ины по машине на трассе Донецк — Горловка. Он скончался от полученных ране-
ний. Корреспондента похоронили в Донецке 8 января.

Мария Шаипова

Сотрудничество РФ с Китаем и стра-
нами Юго-Восточной Азии разви-

вается очень активно, поставки Taurus 
киевскому режиму способны лишь ещё 
сильнее испортить отношения Москвы 
и Берлина, а посредник на переговорах 
по украинскому урегулированию дол-
жен быть нейтральным. Об этом прези-
дент Владимир Путин заявил, начиная 
встречу с главами мировых инфор-
магентств, которая прошла в рамках 
ПМЭФ-2025. Мероприятие стартова-
ло позднее запланированного време-
ни — на этот момент сегодняшний но-
мер «Известий» уже готовился к сдаче 
в печать. Ниже — основные выдержки 
из начала диалога российского лидера 
с журналистами.

�� ОБ ИНИЦИАТИВАХ, 
СПОСОБНЫХ ИЗМЕНИТЬ 
МИР К ЛУЧШЕМУ, КОТОРЫЕ 
ПРОДВИГАЕТ РОССИЯ

«Официально у нас повестка 
дня заявлена [в теме ПМЭФ-2025]. 
Мы не ставим перед собой амбициоз-
ные цели, чтобы повлиять на мировую 
повестку и что-то поменять. Форум 
проводится с 1990-х годов и постепен-
но растёт, приобретает популярность.

«К нам приезжает всё больше пар-
тнёров, сам факт переговоров и под-
писания большого количества до-
говоров в современных непростых 
условиях...

«Цель, если абстрагироваться 
от формально заявленной повестки, 
заключается в том, чтобы вместе по-
искать пути преодоления существу-
ющих сложностей. И таким образом 

опосредованно повлиять на состоя-
ние дел в мировой экономике.

«Мы выступаем за справедли-
вый миропорядок, за то, чтобы пра-
вила ВТО соблюдались, а не менялись 
в зависимости от ситуации. Мы про-
тив торговых войн.

�� О ПАРТНЁРСТВЕ  
С ВЬЕТНАМОМ  
И СТРАНАМИ ЮВА

«Что касается Юго-Восточной 
Азии в целом, в том числе Вьетнама, 
мы считаем его чрезвычайно перспек-
тивным регионом. Потому что доля 
стран ЮВА в мировой экономике пре-
вышает общемировые.

«У нас особые отношения с Вьет-
намом ещё с 50–60-х годов, особенно 
включая период борьбы вьетнамского 
народа за свою независимость. С тех 
пор много воды утекло, а вот отноше-
ния дружбы — они сохраняются.

«Мы работаем в области сель-
ского хозяйства, и, может быть, 
ком у-то пок а же тся с т ра н н ы м 
и необычным, но вьетнамские бизнес-
структуры инвестируют в сельское хо-
зяйство Российской Федерации при-
личные суммы, которые измеряются 
миллиардами долларов и функциони-
руют очень успешно на протяжении 
последних лет. Мы будем и дальше 
создавать все условия для того, что-
бы чтобы предприниматели из Вьет-
нама чувствовали себя уверенно.

«У нас обучается много вьетнам-
ских студентов — и в высших учебных 
заведениях, и в средних. И мы всяче-
ски будем поддерживать этот процесс. 

Я был недавно во Вьетнаме и встре-
чался с выпускниками вьетнамских 
вузов — как будто на Родину вернулся.

«Последний визит генерально-
го секретаря центрального комитета 
Компартии Вьетнама в Россию толь-
ко подтвердил, что все наши планы, 
которые мы строим с вьетнамскими 
друзьями, абсолютно реалистичны 
и выполняются.

�� О НОВЫХ СФЕРАХ 
СОТРУДНИЧЕСТВА  
МЕЖДУ РОССИЕЙ  
И КИТАЕМ И ОБ ИЗУЧЕНИИ 
КИТАЙСКОГО ЯЗЫКА

«Я упомянул свою внучку, у кото-
рой воспитательница из Пекина, и она 
с ней свободно говорит на китайском 
языке. Но дочка моя еще в начале 2000-
х годов, до всех вот этих значимых со-
бытий, начала инициативно изучать 
китайский язык, просто потому, что 
ей так хотелось.

«Оттолкнувшись от этого, я могу 
сказать, что интерес к китайскому 
языку в России растет — и здесь нет 
ничего, что отличало бы российско-
китайские отношения от других от-
ношений нашей страны.

«Как только количество контак-
тов возрастает, сразу появляется не-
обходимость в специалистах, владе-
ющих этим языком.

«Сегодня у нас продолжается об-
мен студентами. У нас между уни-
верситетами налажены прямые кон-
такты. Много контактов в области 
гуманитарных отношений и культу-
ры. Мы регулярно проводим темати-

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Кирилл Фенин 

Возможное оборонное соглашение 
между ЕС и Австралией не добавляет 

стабильности в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, заявили «Известиям» в посоль-
стве РФ в Канберре. Премьер Австралии 
и глава ЕК ранее договорились начать 
переговоры о военном сотрудничестве, 
но без заключения официального со-
юза. Канберра благодаря соглашению 
сможет получить доступ к европейским 
программам милитаризации, а Брюс-
сель сформирует собственное геополи-
тическое сообщество, считают экспер-
ты. По их мнению, сближение с ЕС может 
быть элементом торга на фоне проти-
воречий, возникших у Австралии с США 
в рамках блока AUKUS из-за проблем с по-
ставками американских субмарин.

Возможное оборонное соглашение 
между ЕС и Австралией негативно по-
влияет на ситуацию в Азиатско-Тихо-
океанском регионе.

— Такие соглашения не добавляют 
стабильности в АТР. Австралия пока 
преимущественно завязана на амери-
канский ВПК, состоит в союзнических 
отношениях с США в рамках Договора 
АНЗЮС. Однако, вероятно, подобно сво-
им внешнеторговым связям Канберра 
в той или иной мере будет пытаться ди-
версифицировать международное взаи-
модействие в сфере обороны, — заявили 
«Известиям» в посольстве РФ в Канберре.

Соглашение с Австралией — одна 
из форм втягивания ЕС и НАТО в дела 
АТР. Эти организации рассчитывают 
заметно усилить там своё присутствие, 
потому что Азиатско-Тихоокеанский 
регион — будущий центр мирового по-
литического и экономического разви-
тия, заявил «Известиям» заведующий 
Центром Юго-Восточной Азии, Австра-
лии и Океании Дмитрий Мосяков.

— Очевидно, что в качестве самосто-
ятельной силы Австралия выступать 
не сможет. Поэтому ей нужна поддерж-
ка от других стран Запада, в частности 
Франции и особенно Германии, — счи-
тает эксперт.

Премьер-министр Австралии Энтони 
Альбанезе встретился с главой Евроко-
миссии Урсулой фон дер Ляйен и пред-
седателем Евросовета Антониу Коштой 
во время саммита G7, который проходил 
в Канаде. Стороны договорились начать 
предметные переговоры о партнёрстве 
в области безопасности. В канцелярии 
премьера пояснили, что о военном союзе 
речи не идёт. Главные сферы сотрудни-
чества в проекте будущего соглашения — 
оборонная промышленность, кибербе-
зопасность и борьба с терроризмом.

Подписание этого документа может 
расширить возможности по участию 
Австралии в совместных с ЕС закуп-
ках вооружения. Вовлечение Канбер-
ры в политику ЕС станет ещё одним 
инструментом стимулирования эко-

номики союза, поскольку в перспекти-
ве закупаемое вооружение должно быть 
на 65% произведено в ЕС или в стране, 
уже имеющей соглашение об обороне 
с блоком, заявил «Известиям» полито-
лог Егор Белячков.

— В ситуации введения торговых 
пошлин администрацией Дональ-
да Трампа и неустойчивости полити-

ки Вашингтона ЕС пытается занять 
те сферы влияния США, в которых Ва-
шингтон в некоторой степени снизил 
активность в последние месяцы, — под-
чёркивает эксперт.

В марте Европейская комиссия за-
пустила программу милитаризации ЕС 
под названием «Готовность 2030». Пред-
лагается увеличить военные расходы 
стран — членов объединения на 1,5% 
ВВП, что даст €650 млрд на наращива-
ние производства военной техники. 
Кроме того, Брюссель планирует взять 
в долг ещё €150 млрд. К военным про-
ектам Брюссель пытается подключить 
страны всего мира.

Это не первое для ЕС соглашение 
с государствами АТР. В ноябре 2024-го 
Брюссель договорился о партнёрстве 
с Японией и Южной Кореей. А в мае ана-
логичное соглашение было подписа-
но с Великобританией. Такой формат 
ЕС придумал и задекларировал в сво-
ём «Стратегическом компасе» в 2022-м, 
чтобы пытаться найти иных партнёров, 
кроме США, которые отвечают цен-
ностно-ориентированному подходу 
ЕС к безопасности, рассказала в бесе-
де с «Известиями» кандидат политиче-
ских наук, главный аналитик АНО «Ко-
лаборатория» Дарья Моисеева.

— Это скорее не точечное направле-
ние против РФ или Китая, а целая стра-
тегия по выстраиванию альтернативно-
го БРИКС+ геополитического сетевого 
сообщества, которое будет завязано 
на ЕС, — подчеркнула эксперт.

Канберра уже входит в ряд струк-
тур совместно с ЕС, например в «коа-
лицию желающих» по военной помо-
щи Украине. Правительство Австралии 
чётко подтверждает неизменность кур-
са на поддержку киевского режима, за-
явили «Известиям» в посольстве Рос-
сии в Канберре. Совокупный объём 

« ОЧЕВИДНО, 
ЧТО В КАЧЕСТВЕ 
САМОСТОЯТЕЛЬ-

НОЙ СИЛЫ АВСТРАЛИЯ 
ВЫСТУПАТЬ НЕ СМОЖЕТ. 
ПОЭТОМУ ЕЙ НУЖНА ПОД-
ДЕРЖКА ОТ ДРУГИХ СТРАН 
ЗАПАДА, В ЧАСТНОСТИ 
ФРАНЦИИ И ОСОБЕННО 
ГЕРМАНИИ
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Торг совместен
Соглашение Австралии и ЕС нарушит стабильность в АТР — сделка по закупке подлодок у США оказалась под угрозой

«Мы выступаем 
за справедливый 
миропорядок»
О чём Путин говорил с главами  
мировых информационных агентств  
в Санкт-Петербурге
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Отсчёт до голосов
Партии объявили о целях на региональные выборы в сентябре — единый день голосования пройдёт менее чем через 90 дней

Максим Базанов 

«Е диная Россия» рассчитывает полу
чить более 75% мест во всех пред

ставительных органах власти на регио
нальном и муниципальном уровнях, 
сообщил «Известиям» замсекретаря ген
совета ЕР Сергей Перминов. В ЛДПР го
товятся закрепить за собой статус вто
рой политической силы в стране. КПРФ 
сосредоточит силы на голосовании 
за губернатора Иркутской области, что 
не отменяет желания побороться за по
беду на всех остальных выборах. «Спра
ведливая Россия — За правду» поста
вила задачу занять второе место после 
ЕР по количеству мандатов, а «Новые 
люди» нацелены максимально нарас
тить численность региональных депу
татов. В каких субъектах может развер
нуться реальная борьба и какие итоги 
голосования прогнозируют политоло
ги — в материале «Известий».

В политических партиях РФ объ-
явили о целях на выборы в сентябре 
2025 года. 16 июня миновал рубеж, когда 
до голосования осталось ровно 90 дней. 
К этому сроку по законодательству все 
регионы должны были определиться 
с датами выборов. Несмотря на то что 
единым днём голосования (ЕДГ) станет 
14 сентября, большая часть субъектов 
приняла решение о многодневном го-
лосовании с 12-го по 14-е.

«Единая Россия» рассчитывает полу-
чить более трёх четвертей мест во всех 
представительных органах власти, рас-
сказал «Известиям» замсекретаря ген-
совета ЕР Сергей Перминов.

— Мы ставим себе задачу 75+1%, 
то есть мы везде должны формировать 
фракции политического большинства, 
которые в состоянии принимать ква-
лифицированные уставные решения. 
Это задача, которая стоит перед всеми 

регио нами по формированию наших 
фракций, — говорит он.

В ЕДГ будут избираться 20 губерна-
торов, депутаты законодательных со-
браний 11 субъектов и депутаты го-
родских собраний на муниципальном 
уровне в 25 регионах. Секретарь генсо-
вета ЕР Владимир Якушев ранее сооб-
щал: правящую партию ожидают слож-
ные выборы в ряде регионов, в том числе 
в городскую думу Томска, в парламенты 
Сыктывкара и Республики Коми, в ре-
гиональный и столичный парламенты 
Костромской области, а также муници-
пальные кампании в Хакасии и Забай-
кальском крае.

Традиционно главной оппозицион-
ной силой России считается КПРФ. Пар-
тия будет вести полноценную борьбу 
за победу на всех уровнях — от губер-
наторских кампаний до выборов в го-
родские и районные советы, сообщил 
«Известиям» первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин.

— КПРФ выдвигает своих кандидатов 
на предстоящих выборах в 19 регионах, 
где пройдут губернаторские кампании. 
Также мы рассчитываем увеличить ко-
личество депутатских мандатов в реги-
ональных парламентах, особенно в тех 
регионах, где у КПРФ традиционно вы-
сокая поддержка, укрепить позиции 
в муниципалитетах и подтвердить ста-
тус главной оппозиционной силы стра-
ны, — отметил политик.

Он добавил, что особое значение 
имеют одномандатные округа, так как 
это принципиальное направление, по-
зволяющее усиливать позиции партии 
и расширять представительство. Кро-
ме того, акцент будет сделан на регио-
нах, где выборы пройдут одновременно 
на нескольких уровнях — губернатора, 
законодательного собрания и органов 
местного самоуправления. «В их числе — 

Республика Коми, Костромская и Ка-
лужская области», — уточнил Афонин.

Серьёзную борьбу коммунистам го-
това навязать ЛДПР. Лидер партии Ле-
онид Слуцкий сообщил «Известиям», 
что его устроит твёрдое второе место 
по количеству мандатов после «Еди-
ной России».

— Ставим результаты закрепиться 
в том числе на уровне и муниципаль-
ных выборов, и самых масштабных как 
вторая политическая партия в России. 
Это уже достигнутый нами результат, 
но он нуждается в том, чтобы на выбо-
рах нынешнего года в единый день голо-
сования его подтвердить, — сказал он. —  

Выборы — это не ради цифр, это ради лю-
дей, и именно ради них существует лю-
бая политическая партия. ЛДПР — самое 
яркое подтверждение. Жириновский 
её создавал именно для людей и пред-
сказывал, что придёт время ЛДПР. Вот 
оно и пришло.

Партия «Справедливая Россия — 
За правду» также собирается уча-
ствовать в выборах всех уровней — 
от муниципальных до губернаторских, 
рассказал «Известиям» лидер СРЗП 
Сергей Миронов.

— Задача-минимум — чтобы во все ре-
гиональные парламенты, городские со-

брания, которые избираются в этом году, 
прошли наши депутаты. Задача-макси-
мум — чтобы по количеству мандатов 
мы заняли место не ниже второго, — под-
черкнул политик.

Он напомнил, что в прошлом году 
партия добилась этого на выборах 
в горсобрания региональных столиц — 
по числу избранных депутатов СРЗП 
оказалась на втором месте после «Еди-
ной России». По количеству полученных 
мест в областных заксобраниях СРЗП 
заняла третье место после ЕР и КПРФ. 
«В этом году постараемся ещё улучшить 
результаты», — резюмировал Миронов.

«Новые люди», появившиеся на поли-
тической арене в 2020 году, ставят менее 
амбициозные задачи, однако также пла-
нируют участвовать в избирательных 
кампаниях всех уровней. Партия будет 
избираться в законодательные собра-
ния, городские думы и муниципальные 
советы, рассказал «Известиям» партий-
ный лидер Алексей Нечаев.

— Наша задача — нарастить присут-
ствие партии в регионах и увеличить 
число депутатов на земле. В ряде реги-
онов мы примем участие и в губернатор-
ских выборах, — заявил политик.

Согласно опросу ВЦИОМа от 1 июня 
2025 года, рейтинг партий возглавляет 
«Единая Россия» с 35%. На втором ме-
сте закрепилась ЛДПР с 11%, обогнав 
КПРФ с 9%. «Новые люди» получили 
6,7%, а СРЗП — 4%. Стоит отметить, что 
в большинстве регионов применяет-
ся смешанная система выборов, когда 
часть депутатов избирается по партий-
ным спискам, а другая — по одноман-
датным округам. «Единая Россия», как 
правило, побеждает в подавляющем ко-
личестве округов. Вместе с высокими 
результатами по партийным спискам 
ЕР удаётся получить квалифицирован-
ное большинство мандатов в заксобра-

ниях, поэтому их планы на 75+1% выгля-
дят вполне реалистично.

Правящая партия покажет впечатля-
ющий результат в единый день голосо-
вания и займёт первое место, уверен по-
литолог Александр Асафов. «При общем 
патриотическом консенсусе избирате-
лей, конечно, “Единая Россия” получит 
большее количество голосов, чем дру-
гие», — отметил он. За последние годы 
партия показывает прирост во всех об-
ластях, где ранее было протестное голо-
сование, напомнил «Известиям» поли-
толог Александр Кынев. Среди главных 
причин — деморализация оппозиции.

— Все остальные [партии], конеч-
но, падают. Но больше всего за послед-
ние годы падали коммунисты, потому 
что есть проблема с мобилизацией элек-
тората, — подчеркнул эксперт.

По его словам, раньше КПРФ была 
аккумулятором любого протеста с ши-
роким оппозиционным списком. Одна-
ко после начала СВО ситуация изме-
нилась, и партия начала терять своих 
избирателей. Многими КПРФ стала ас-
социироваться не как оппозиция, а как 
лояльная к власти сила. В то же время 
свои голоса стала наращивать ЛДПР, ко-
торая традиционно больше всего наби-
рает на Дальнем Востоке и в районах Се-
вера.

В некоторых регионах ЛДПР уже вы-
шла на вторые позиции, поэтому пар-
тия будет стараться удержать и улуч-
шить этот результат, отметил Асафов. 

  Новости

Крестовый подход
A После этого у дома собра-

лись сотни человек, под-
держивающих его. Брат бизнесмена 
сообщил, что в итоге были задержа-
ны 45 человек. Карапетян находится 
на 44-м месте в рейтинге российских 
миллиардеров по версии Forbes, его со-
стояние оценивается в $3,2 млрд. Биз-
несмен владеет группой компаний «Та-
шир», также сетью ТРЦ «РИО».

Обыски и задержание Карапетя-
на произошли сразу после того, как 
он поддержал Армянскую апостоль-
скую церковь (ААЦ) после резкой кри-
тики в её адрес со стороны действую-
щих властей. Карапетян ранее сказал, 
что «небольшая группировка, забыв ар-
мянскую историю, тысячелетнюю исто-
рию Армянской церкви, напала на Ар-
мянскую церковь, армянский народ».

«Я буду бороться за святыни армян-
ского народа всеми своими силами, 
где бы я ни находился и что бы ни слу-
чилось. Я не позволю никому, под ка-
ким бы предлогом и с какими бы целя-
ми он ни действовал, посягать на наши 
святыни», — заявил бизнесмен.

Очевидно, что, говоря о «неболь-
шой группировке», предприниматель 
имел в виду действующие власти. Ведь 
ещё в конце мая премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян негативно вы-
сказался о состоянии церквей. Тогда 
он назвал их «чуланами, заваленными 
мусором». Позже он заявил, что като-
ликос всех армян Гарегин II нарушил 
целибат. Премьер призвал его и вовсе 
покинуть свой пост. По словам Паши-
няна, у католикоса есть ребёнок, и при 
необходимости он готов представить 
доказательства.

После задержания Карапетяна выс-
ший духовный совет ААЦ сказал, что 
Пашинян начал «очередную кампанию» 
против Церкви.

В России внимательно следят за си-
туацией вокруг гражданина РФ Карапе-
тяна. «Будем оказывать ему необходи-
мое содействие, чтобы все его законные 
права были соблюдены», — отметила 
официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова.

Сам Карапетян после задержания 
сказал, что не намерен отказываться 
от своей позиции. «Я никогда не отка-
жусь от своих принципов и ценностей, 
потому что в их основе — сама Арме-
ния, безграничное уважение и любовь 
к своей Родине, нашим традициям, на-
шей истории, нашей Церкви», — сказал 
предприниматель.

Между тем 18 июня стало известно 
об увольнении главы Службы нацио-
нальной безопасности страны Арме-
на Абазяна. Врио главы службы Паши-
нян назначил Андраника Симоняна. 
Местные СМИ пишут, что увольне-
ние произошло после того, как Аба-
зян отказался задерживать Карапетя-
на из-за отсутствия на это оснований. 
Никол Пашинян также заявил о наме-
рении национализировать компанию 
«Электрические сети Армении», принад-
лежащую Карапетяну.

Сейчас обстановка в республике на-
каляется. У здания суда днём собралось 
большое число сторонников задержан-
ного. Не исключено, что в республи-
ке могут начаться протесты, говорит 

«Известиям» депутат от оппозицион-
ной фракции «Армения» Гегам Манукян.

— Протестов в Армении в последнее 
время всё больше и больше. И сейчас 
всё может случиться. 17 июня несколь-
ко сотен человек собрались у дома Ка-
рапетяна, и это уже термометр. Это 
показывает недовольство населения, — 
подчеркнул он.

Протесты для Армении действи-
тельно не редкость. При этом многие 
из акций так или иначе связаны с раз-
ногласиями между властями республи-
ки и Церковью. Стоит подчеркнуть, что 
ААЦ — важный государственный инсти-
тут, который сейчас сохраняет незави-
симость от правительства Пашиняна. 
В конституции страны чётко прописа-
но, что религиозные организации от-

делены от государства. При этом более 
90% населения Армении — верующие 
христиане. Формально республика — 
светское государство. Но в 18-й ста-
тье конституции указано, что «Арме-
ния признаёт исключительную миссию 
Армянской апостольской святой церк-
ви как национальной церкви в духов-
ной жизни армянского народа, в деле 
развития его национальной культуры 
и сохранения его национальной само-
бытности».

ААЦ уже несколько лет находится 
в конфликте с Пашиняном, а духовные 
лидеры призывали даже к отставке пре-
мьера. Одни из самых громких акций 
прошли в 2024 году: тогда протестую-
щие выступили против делимитации 
границы с Азербайджаном в Тавушской 
области. Лидером волнений стал гла-
ва Тавушской епархии Армянской апо-
стольской церкви архиепископ Баграт 
Галстанян. Сначала он возглавил марш 
от линии соприкосновения до столицы, 
а потом уже в Ереване провёл не один 
многотысячный митинг.

Несмотря на то что в 2024-м проте-
сты утихли, Армянская церковь напо-
минает о себе и на международной аре-
не: в мае 2025-го в Швейцарии прошла 
международная конференция, на кото-
рой обсуждались вопросы сохранения 
армянского духовного и культурного 
наследия. На мероприятии католикос 
Гарегин II сообщил, что в Карабахе про-
изошла этническая чистка, а регион 

был оккупирован. Такая позиция Ар-
мянской церкви, очевидно, совсем не-
выгодна для Пашиняна, который уже 
длительное время придерживается 
курса на потепление отношений с Азер-
байджаном.

Кроме того, в республике в 2026 году 
намечены парламентские выборы. Цер-
ковь хотя и нельзя рассматривать как 
мощную политическую силу, но она 
вполне может призвать население под-
держивать оппозицию. Конфликт с Цер-
ковью может значительно подорвать 
и без того слабые позиции правящей 
партии и Пашиняна.

— До выборов ещё год, но конфликт 
с Церковью, конечно, очень повлияет 
на позиции Пашиняна, — говорит «Из-
вестиям» Гегам Манукян.

Рейтинг правящей партии «Граж-
данский договор» сейчас падает. Только 
11,3% граждан Армении поддерживают 
её, свидетельствуют данные соцопро-
са, проведённого в январе 2025-го ар-
мянским представительством Gallup 
International Association. Это самый низ-
кий показатель с 2018 года, уточнил гла-
ва социологической структуры Арам 
Навасардян.

Если у Пашиняна «не получится сло-
мить Карапетяна, то он может получить 
новую влиятельную оппозиционную 
фигуру в преддверии выборов», говорит 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник Центра проблем Кавказа и регио-
нальной безопасности МГИМО Нико-
лай Силаев.

— Это не значит, что Карапетян сам 
пойдёт на выборы, тем более что у него 
российское гражданство. Но я думаю, 
что Пашинян рискует получить новую 
влиятельную оппозиционную фигуру 
с деньгами, с сильным идеологическим 
позиционированием, так как он сторон-
ник Церкви, и со своими идейными ре-
сурсами, — говорит эксперт.

Сторонники российского предпринимателя, президента группы компаний «Ташир» 
Самвела Карапетяна возле здания суда общей юрисдикции административных 
районов Аван и НорНорк в Ереване

В ЕДГ будут избираться 
20 губернаторов, депу
таты законодательных 
собраний 11 субъектов 
и депутаты городских 
собраний на муни
ципальном уровне 
в 25 регионах
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помощи уже превысил отметку $1 млрд, 
из которого более $800 млн выделено 
в виде поставок вооружений и воен-
ной техники.

— Лейбористское правительство 
во главе с Энтони Альбанезе чётко под-
тверждает неизменность курса на под-
держку киевского режима. Эта идея изо 
дня в день навязывается здешнему об-
ществу как не только верная, но и от-
вечающая интересам австралийцев. 
Одновременно высказывания офици-
альных лиц страны густо замешаны 
на концепции борьбы с «российским 
империализмом», — подчеркнули в рос-
сийском диппредставительстве.

Начало прямых переговоров РФ 
и Украины в Стамбуле также не повли-
яло на позицию Канберры. Буквально 
накануне встречи делегаций двух стран 
Австралия отправила Киеву 49 списан-
ных танков M1A1 Abrams американско-
го производства, о передаче которых 
объявила в октябре 2024-го, резюмиро-
вали в посольстве РФ. Примечательно, 
что Австралия начала переговоры о во-
енном сотрудничестве с ЕС на фоне ох-
лаждения отношений с США. В начале 
июня стало известно, что администра-
ция Дональда Трампа решила прове-
рить, соответствует ли сделка по стро-
ительству атомных подводных лодок 
для Австралии политике «Америка пре-
жде всего». В Пентагоне также потребо-
вали от Австралии увеличить расходы 
на оборону до 3,5% ВВП.

Торг совместен
Соглашение Австралии и ЕС нарушит стабильность в АТР — сделка по закупке подлодок у США оказалась под угрозой

ческие годы — Китая в России и Рос-
сии в Китае.

«Я думаю, это было правильное 
решение, поскольку оно подтолкнуло 
интересы обоих народов друг к другу. 
Послушайте, $240 млрд — это прилич-
но, да, у Китая там с Европой поболь-
ше, со Штатами побольше, но Россия 
становится очень заметным партнё-
ром для КНР в области экономики. 
У нас одних только инвестпроектов 
запланировано на $200 млрд. И они все 
будут реализованы.

«Здесь какие приоритеты у нас 
возникают — конечно, это финансо-
вая сфера. Нам нужно обеспечить без-
условно растущие финансовые пото-
ки. Нам нужно больше сосредоточить 
внимание на высокотехнологичных 
сферах. И здесь, конечно, я надеюсь, 
и нашим китайским друзьям будет, 
на что посмотреть и чем заинтересо-
ваться в России.

«Например, тяжелые вертолеты. 
Россия — безусловный лидер в этой 
сфере. Ни одна страна в мире таких 
вертолетов не производит, ООН поль-
зуется нашими вертолетами.

«Я говорил и повторяю: это не свя-
зано с каким-то разворотом России 
в сторону Азии. Нет. Этот тренд на-
чался еще в 2000-е годы, не вчера. Всё 
это происходит, в значительной сте-
пени, я должен сказать прямо, за счет 
роста объемов и качества китайской 
экономики, ну и, надеюсь, роста объ-
емов и качества российской эконо-
мики.

«Есть другие направления — кос-
мос, самолетостроение. Но что нас 

порадовало, удивилою, это когда Ки-
тай добился выдающихся результатов 
в области развития искусственного 
интеллекта. В 10 раз дешевле получа-
ется, чем у конкурентов. Там и в 10 раз 
эффективнее. А генетика, биология? 
Это чрезвычайно важное направление.

�� О ВОЗМОЖНОСТИ 
КОНТАКТОВ С ГЕРМАНИЕЙ  
И ЕЕ ПОСРЕДНИЧЕСТВЕ  
В КОНФЛИКТЕ С УКРАИНОЙ

«Если господин генеральный кан-
цлер Германии хочет позвонить — по-
жалуйста, мы не отказываемся от кон-
тактов. И года полтора-два назад 
такие переговоры носили регуляр-
ный характер, но в какой-то момент, 
когда наши западные партнеры реши-
ли нанести нам стратегическое пора-
жение на поле боя, они сами прекра-
тили эти отношения. Они прекратили, 
они пусть и возобновляют.

«Может ли Германия быть посред-
ником в урегулировании украинского 
конфликта? Сомневаюсь. Потому что 
посредник должен быть нейтральным. 
А когда мы видим применение немец-
ких танков на поле боя или разговоры 
о ракетах Taurus, это, конечно, вызы-
вает ряд вопросов.

«Мы рассматриваем Германию 
и многие другие государства ЕС, как 
страны, поддерживающие Украину, 
а в некоторых случаях — и как сто-
ронников конфликта.

�� О КОНФЛИКТЕ МЕЖДУ 
ИРАНОМ И ИЗРАИЛЕМ

«Как вы знаете, и Россия, и я лич-
но, в контакте и с премьер-министром 

Израиля, и с президентом Трампом, 
и с Ираном.

«Всегда нужно смотреть: цель до-
стигается или нет. Мы все знаем, что 
в Иране на сегодняшний день про-
исходит консолидация общества во-
круг верховного руководства стра-
ны. Это первое.

«Второе, что очень важно, все 
говорят об этом с разных сторон: 
эти подземные заводы, они суще-
ствуют, ничего с ними не прои-
зошло. В этой связи, мне кажется, 
было бы правильно всем вместе по-
искать пути прекращения боевых 
действий и найти способы догово-
риться участникам конфликта друг 
с другом.

«С тем, чтобы обеспечить как ин-
тересы Ирана в сфере мирной атом-
ной энергетики, так и обеспечить 
интересы Израиля с точки зрения 
безопасности еврейского государ-
ства. Это тонкий вопрос, здесь нуж-
но быть очень аккуратным, но в целом 
мне кажется такое решение может 
быть найдено.

«В атомной энергетике мы мог-
ли бы вместе с Ираном — у нас очень 
добрые отношения с Ираном — 
мы могли бы продолжить эту рабо-
ту и обеспечить их интересы в этой 
сфере.

«И в то же врем я, вы йти 
на снятие озабоченности Израи-
ля со стороны собственной безо-
пасности. Такие варианты, на мой 
взгляд, есть. Мы их изложили на-
шим партнерам — и США, и Израи-
лю, и Ирану.
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Лечебное убеждение
Что становится драйвером развития медицины в РФ

София Прохорчук, Ксения Набаткина, 
Денис Гриценко

Использование ИИ в российской 
медицине распространяется с не-

имоверной скоростью, констатиро-
вал министр здравоохранения Михаил 
Мурашко, выступая на форуме «Лекар-
ственная безопасность», который про-
шёл 18 июня в рамках Петербургского 
международного экономического фо-
рума 2025 года. Стремительно развива-
ются и нейротехнологии, которые дают 
врачам самый широкий спектр возмож-
ностей — от диагностики до реабили-
тации. Применение таких технологий 
в принципе невозможно без вмеша-
тельства в нервную систему человека, 
напомнила замдиректора Медицинско-
го научно-образовательного институ-
та МГУ Мария Воронцова, но границы 
этого вмешательства должны регули-
роваться биоэтикой. Как с развитием 
технологий меняется подход к профи-
лактике болезней и их лечению и ка-
кими будут лидеры новой медицины — 
в материале «Известий».

Для обеспечения потребности стра-
ны в лекарствах необходимо чёткое по-
нимание, сколько и каких препаратов 
нужно, заявил министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко на форуме 
«Лекарственная безопасность», кото-
рый прошёл 18 июня в рамках ПМЭФ. 
Ведомству помогают в этом систе-
ма регистров, госзакупок, маркиров-

ки и госпрограммы по развитию фар-
миндустрии, сказал он.

— Для государства важна поддерж-
ка инноваций, — подчеркнул министр.

Он напомнил, что по поручению 
президента РФ с этого года реализу-
ется нацпроект «Новые технологии 
сбережения здоровья». Его ключевая 
задача — создание новых прорывных 
препаратов и доведение их до пациен-
та. Он предполагает создание 186 не-
обходимых препаратов. Кроме того, 
на российский рынок должно быть вы-
ведено около 380 медизделий.

Для усиления инноваций создано 
специальное программное обеспече-
ние, которое упрощает коммуника-
цию разработчика и производителя 
перспективного лекарства, добавил 
Михаил Мурашко. Также поддержка 
направлена на различные платформен-
ные решения (когда на основе одной 
технологии создаётся сразу несколь-
ко лекарств. — «Известия»).

Важно развивать стандартизи-
рованные платформенные решения, 
которые позволяют быстро нараба-
тывать сходные продукты, заявила 

и руководитель Федерального ме-
дико-биологического агентства Ве-
роника Скворцова. По её словам, это 
направление особенно актуально, 
в частности, для сфер генной и биоин-
женерии, молекулярной конъюгации 
(соединение лекарственных молекул 
с другими веществами для улучшения 
их свойств).

— За последние три года наши на-
учные центры разработали более 
40 препаратов. Из них более 20 уже за-
регистрировано. Например, создан 
оригинальный препарат для генно-те-
рапевтического лечения спинальной 
мышечной атрофии. Это изменённый 
генно-инженерный конструкт извест-
ного аналога «Золгенсма». По резуль-
татам экспериментов на модельных 
животных он превосходит его и по эф-
фективности, и по безопасности, — от-
метила Вероника Скворцова.

Также в агентстве создают препа-
раты на основе моноклональных ан-
тител — прежде всего для лечения ау-
тоиммунных заболеваний. Ведётся 
разработка рекомбинантных молеку-
лярных конструкций, с помощью ко-
торых создана принципиально новая 
вакцина от аллергии.

Более 70% количества упаковок 
на сегодняшнем рынке — это отече-
ственные препараты, отметил Миха-
ил Мурашко.

— Если посмотреть по выводу 
на рынок, то за последние полтора года 

A — Сегодня открылся [Меж-
дународный экономиче-

ский] форум в Петербурге традиционно, 
и он всё значимее и значимее становит-
ся и для нашей страны, и для наших пар-
тнёров за границей, — за явил россий-
ский лидер.

Он напомнил, что для максимальной 
эффективности работы нужно постоян-
но оценивать ситуацию, отслеживать 
макроэкономические тенденции вну-
три страны, учитывать внешние вызовы, 
обстановку на мировых рынках. На ос-
нове этого можно говорить о возмож-
ных законодательных новациях.

В центре пленарной дискуссии в ну-
левой день ПМЭФ-2025 оказались из-
менения в глобальной экономике. Мир 
ждёт децентрализация, у него не будет 
единой столицы, спрогнозировал зам-
главы администрации президента Рос-
сии Максим Орешкин на сессии «Фор-
мируя новую платформу глобального 
роста».

— Центры силы меняются. Если рань-
ше это были экономики «большой се-
мёрки», которая уже давно не является 
большой, то сейчас это новые центры 
роста, — констатировал Максим Ореш-
кин, подчеркнув важность открытого 
диалога по строительству мирового бу-
дущего.

Именно собственные достижения 
в самых разных областях сегодня долж-
ны быть для России на первом месте. 
В этом сошлись участники сессий. Для 
таких проектов создали особую систе-
му поддержки — от идеи до реализации. 
И она уже дала хорошие результаты.

— Объём заказов, перенесённых 
из-за рубежа и уже размещённых на рос-
сийских предприятиях, составил более 
102 млрд рублей. Сегодня, по данным 
ЦПИ, в программе участвуют 44 круп-
нейшие корпорации в качестве заказ-
чиков, поддержано уже 80 проектов бо-
лее чем на 12 млрд рублей, — рассказала 
генеральный директор компании «Ин-
нопрактика» Катерина Тихонова, вы-
ступая на сессии «Сценарии техноло-
гической репатриации: роль и место 
зарубежных компаний на российском 
рынке».

Важно грамотно совместить свой 
технологический суверенитет с воз-
вращением на наш рынок иностран-
ных компаний, которое рано или поздно 
произойдёт. В свою очередь, первый ви-
це-премьер РФ Денис Мантуров на фо-
руме заявил, что зарубежный бизнес 
должен посодействовать отмене санк-
ций.

— Сначала пусть санкции поспо-
собствуют, чтобы отменили, а потом 
пусть приходят, и поговорим, — отве-
тил он на вопрос журналистов.

Первый зампред правительства так-
же отдельно оценил шансы возвраще-
ния в Россию французской компании 
Renault.

— Renault в целом поставляет технику 
Украине — мы это знаем и видим. А ко-
гда уже из публичных источников про-

исходят заявления — мы этот критерий 
точно будем учитывать, — указал Денис 
Мантуров.

Что касается зарубежных инвести-
ций — Россия не отказывается от них, 
но они должны быть умными и направ-
ленными на формирование в стране но-
вых технологических компетенций, об-
ратил внимание вице-премьер. Также, 
по его словам, стране нужно формиро-
вать защитные механизмы преферен-
ций для отечественных производите-
лей.

Сегодняшняя цена на нефть спо-
собствует продолжению инвести-
ций в её добычу, заявил в кулуарах 

ПМЭФ-2025 ви-
ц е - п р е м ь е р 
А л е к с а н д р 
Новак. Одна-
ко, добавил он, 
с учётом укре-
пления рубля 
установившаяся 
стоимость фор-
мирует «сложную» 
для России ситуа-
цию. Впрочем, на сесси-
ях особое внимание уделили 
не столько традиционным энергоресур-
сам, сколько новой, «зелёной» повестке.

В частности, Банк «РОССИЯ» и Ас-
социация развития возобновляемой 
энергетики (АРВЭ) заключили согла-
шение о сотрудничестве. Документ 
подписали председатель правления 
кредитной организации Татьяна 
Полинко и директор АРВЭ Алек-
сей Жихарев. Соглашение пред-
усматривает сотрудничество, 
направленное на развитие воз-
обновляемой энергетики в РФ, 
привлечение инвестиций в от-
расль, улучшение норматив-
но-правовой базы для разви-
тия сектора.

По словам Татьяны По-
линко, колоссальный природ-
ный потенциал России, особенно 
в Сибири и на Дальнем Востоке, сейчас 
недоиспользован: ветровые, солнеч-
ные и гидроэлектростанции строятся 
пока в недостаточном для достижения 
углеродной нейтральности количестве. 
Сдерживающие факторы — высокая 
стоимость финансирования и необхо-
димость строительства инфраструк-
туры. Именно в развитии инвестици-
онных проектов в этой сфере и могут 
помочь финансовые организации, кон-
статировала она.

С о в о к у п н а я 
уста новлен на я 
мощность воз-
обновляемых ис-
точников энергии 
в России по итогам 

2025 года может пре-
высить 7,5 ГВт, демон-

стрируя значительный 

рост — на 15% выше 
уровня 2024-го, оце-
нила директор Цен-
тра устойчивого 
развития Школы 
управления «Скол-
ково» Елена Дубо-
вицкая. Этот рост 
подтверждает, что раз-
витие возобновляемой 

энергии в стране является не просто 
трендом, а стратегическим направле-
нием, подчеркнула она. Даже несмотря 
на то что Россия традиционно считает-
ся сырьевой державой, использующей 
запасы нефти и газа, возобновляемая 
энергетика, как показывает практика, — 
важный элемент обеспечения безопас-
ности страны, указал доцент кафедры 

стратегического и инновационного раз-
вития Финансового университета Ми-
хаил Хачатурян.

Кроме того, на стенде Банка «РОС-
СИЯ» в нулевой день ПМЭФ объ-

явили итоги комплексного 
регионального инвестици-

онного рейтинга АРВЭ 
в области возобнов-

ляемой энергетики 
за 2024 год. Первое 
место среди ре-
гионов по сово-
купности пока-
зателей заняла 
Ростовская об-
ласть, второе — 

Ставропольский 
край, на третьем 

месте — Волгоград-
ская область.

«Всегда остаётся 
возможность для мирного 
урегулирования»
Мария Захарова — о работе над решением 
украинского вопроса, ирано-израильском конфликте 
и сдвигах в мировой политике

Роман Бабенков, Екатерина Карасёва

В целом ряде стран идёт смена режи-
мов или смена политических деяте-

лей. Западные политики начинают при-
знавать несостоятельность прошлых 
подходов, но по-прежнему руковод-
ствуются двойными стандартами, в том 
числе в вопросах украинского и ирано-
израильского конфликтов. О том, поче-
му атакуют атомные объекты, как ме-
няется расстановка сил в мире и станет 
ли Россия налаживать отношения с ЕС 
в дальнейшем, «Известиям» в рамках 
Петербургского международного эко-
номического форума рассказала ди-
ректор ДИП МИД России, официаль-
ный представитель МИД России Мария 
Захарова.

Самое горячее и обсуждаемое в послед-
ние дни — это конфликт Ирана и Изра-
иля, он с каждым днём становится всё 
разрушительнее, а последствия — всё 
более необратимыми.

Вы сказали ирано-израильский кон-
фликт, но я напомню: нападения, атаки, 
бомбардировки были со стороны Из-
раиля. Израиля целиком как государ-
ства или как руководства — это надо 
разбираться отдельно, но нужно быть 
точным в оценках. Потому что мы сей-
час видим уникальную ситуацию, ко-
гда ответные удары Тегерана, которые 
всегда подчёркнуто идут как реакция 
на агрессивные действия израильской 
стороны, преподносятся западным со-
обществом как чуть ли не нападение. 
Но, с другой стороны, разве не анало-
гичную картину мы наблюдали все 
годы в отношении нашей страны?

Когда семилетние попытки предло-
жить миру настоять на реализации по-
литико-дипломатического пути урегу-
лирования ситуации вокруг Украины 
были отвергнуты. Аналитические вы-
кладки чем закончились — снабжением 
киевского режима оружием, стравли-
ванием частей украинского общества 
и разделением Украины на части. 
А потом всё было вывернуто наоборот 
и преподнесено мировому сообще-
ству в качестве чуть ли не нападения 
России. Поэтому хочется, чтобы слова 
стоя ли на своих позициях так, как это 
дол жно быть, как это отражает реаль-
ность и действительность.

Сейчас эскалация каждый день продол-
жается, усиливается. На данном этапе, 
как вы считаете, есть ещё какие-то воз-
можности дипломатически остано-
вить это? И что могла бы сделать Рос-
сия в этой ситуации?

Мы делали заявление буквально на-
кануне этой ситуации, понимая мно-
гое из того, что происходит и в регио-
не, и на международных площадках, 
и на площадках международных ор-
ганизаций, того же самого МАГАТЭ. 
Мы говорили о том, что готовы предо-
ставить свои посреднические усилия, 
в частности в диалоге вокруг иранской 
ядерной программы. Напомню, её мир-
ный характер неоднократно подчёр-
кнут и переподтверждён инспектора-
ми МАГАТЭ.

Мы проявили себя в таком каче-
стве, когда заключалась та самая 
сделка по иранской ядерной програм-
ме. Мы показываем посреднические 
усилия и находимся в контакте со все-
ми странами региона, потому что, во-
первых, это умеем делать, во-вторых, 
делаем это всегда неплохо. Всегда наши 
посреднические усилия высоко оцени-
ваются сторонами.

Третье, тоже очень важное, у нас 
действительно есть нацеленность 
на достижение результата политико-
дипломатическим путём, когда мы под-
ключаемся в качестве медиатора, по-
средника страны, которая оказывает 
добрые услуги, когда это востребова-
но. У нас есть такой опыт. У нас нет того, 
что называется камнем за пазухой, нет 
желания поиграться или сделать так, 
чтобы ситуация усугубилась. Все эти 

опции и были предложены неоднократ-
но, чем-то стороны воспользовались, 
но Израиль перешёл к тем действи-
ям, которые мы наблюдаем. Остают-
ся ли возможности? Об этом говорят 
очень многие — конечно, остаются. Са-
мое страшное, что сейчас происходит, — 
наносятся удары по атомным и ядер-
ным объектам, мирной гражданской 
инфраструктуре. Я имею в виду не во-
енным объектам, а именно по тем, что 
связаны с мирным освоением атомной 
энергии.

Это страшная, чудовищная игра, 
которая может привести к непредска-
зуемым последствиям. Вполне пред-
сказуемо об этом было сделано заявле-
ние Министерством иностранных дел 
буквально вчера, об этом говорят наши 
представители на международных пло-
щадках и МАГАТЭ, и ООН. Поэтому все-
гда остаётся возможность для мирно-
го урегулирования, для использования 
дипломатии. И об этом мы развёрнуто 
говорили в соответствующих заявле-
ниях Министерства иностранных дел.

Говоря о действиях Израиля, создаётся 
впечатление, будто у него есть неисчер-
паемый карт-бланш на нарушение всех 
международных норм и законов. Бук-
вально на днях был удар по телецентру 
иранскому — ноль осуждения. Идут раз-
говоры абсолютно публичные об убий-
стве духовного лидера страны — ноль 
осуждения. Чем можно это объяснить?

Это можно объяснить нескольки-
ми факторами. Во-первых, теми пре-
словутыми двойными стандартами, 
которые на самом деле демонстриру-
ют отсутствие каких-либо стандар-
тов. Это не просто двойные стандарты 
в оценках и в подходах, это уничтоже-
ние стандартов, возведение в стандарт 
только одного собственного желания, 
собственных узкокорыстных сиюми-
нутных интересов сугубо политиче-
ского характера. Например, связанных 
с электоральными циклами или кри-
зисными ситуациями.

Вы видите, на какие авантюры идёт 
Запад, подталкивая всех своих сател-
литов, чтобы сейчас здесь решить 
свою ситуацию. Мы опять возвраща-
емся к тому, что это игра с ядерной 
энергетикой. Каждый день МАГАТЭ 
фиксирует степень нанесения ущер-
ба, разрушения атомных объектов, за-
меряется фон.

Вы говорите про телецентр и знае-
те о том, что мы каждый раз реагиру-
ем как Министерство иностранных дел, 
просто как люди, сопряжённые с жур-
налистами в нашей работе, всегда реа-
гируем, идём на защиту, подчёркиваем, 
что защищаем не только наших журна-
листов, но и в принципе журналистику.

В данном случае удары, которые 
наносятся по ядерным объектам Ира-
на, поставили все остальные вопросы 
на второй план. Потому что здесь уже 
надо говорить в целом об угрозе и ре-
гиону, и миру, а не только о том, что на-
рушаются права или международное 
право в одном каком-то сегменте. Здесь 
вопрос экзистенциальный.

Вспомните аварию на «Фукусиме», 
когда высокоразвитое с технологи-
ческой, с научной точки зрения госу-
дарство Япония многие годы не может 
преодолеть последствия достаточно 
локальной катастрофы, вызванной 
техногенными причинами. Зона от-
чуждения, саркофаги, люди, которые 
не могут и в ближайшее время не смо-
гут вернуться в те районы, а уж тем бо-
лее к нормальной жизни, которой эти 
районы отличались многие десятиле-
тия. А тут намеренное нанесение уда-
ров с желанием либо уничтожить, либо 
каким-то образом так повредить, что-
бы это имело фатальные последствия. 
Вот о чём нужно говорить.
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Штатное расписание
A Так, американские гости на

помнили о существовании 
документа, который визировала ещё 
администрация президента Джо Бай
дена. Речь о запрете новых инвестиций 
в экономику России.

Предприниматели активно дают об
ратную связь Дональду Трампу о том, 
что им мешает такое жёсткое условие 
работы, бизнес настаивает на его пе
ресмотре, рассказал Кирилл Дмитри
ев после делового завтрака.

Он также сообщил, что до конца года 
в России могут запустить 10–15 новых 
совместных предприятий с американ
скими компаниями в различных сферах.

— Мы уже ведём дискуссию о со
вместном инвестировании в Арктике, 
в сфере редкоземельных металлов, ин
фраструктуре, фармацевтике и других 
секторах. Безусловно, приоритет отда
ётся российским компаниям, поэтому 
многие американские инвесторы бу
дут заходить в страну в партнёрстве 
с нашим бизнесом. Мы будем получать 
прямые преимущества от взаимодей
ствия с партнёрами из США, — заявил 
глава РФПИ.

Кирилл Дмитриев подчеркнул, что 
многие американские фирмы оста
лись в России и продолжают активно 
и успешно развиваться в нашей стране.

— Мы также видим, что было много 
вопросов от тех американских инве
сторов, компаний, которые приехали 
сюда, для того чтобы расширять своё 
присутствие на российском рынке, для 
того чтобы инвестировать в РФ, — уточ
нил он.

По его словам, большинство инве
сторов понимает кратный и быстрый 
рост количества инвестиций, когда 
отношения между странами восста
новятся.

— Я думаю, что ответ (по поводу сня
тия или смягчения санкций. — «Изве
стия») будет положительным, как толь
ко конфликт на Украине будет окончен. 
Это зависит от диалога президентов 
России и США Владимира Путина и До
нальда Трампа, — сказал «Известиям» 

глава Американской торговой пала
ты в России Роберт Эйджи. — Коман
да Трампа независимо от того, заинте
ресована ли она в отмене санкций как 
таковой, определённо заинтересова
на в восстановлении позитивного ди
алога с Россией.

По его словам, Россия всегда счита
лась стратегическим рынком для запад
ных компаний, это большой, важный 
рынок с большим количеством ресур
сов — человеческих и природных. «По
этому, я думаю, естественно, что компа
нии хотят работать в РФ», — добавил он.

Первый вицепремьер Денис Ман
туров отметил: Россия не отказывает
ся от сотрудничества с иностранными 
инвесторами, однако будет придер
живаться определённых принципов. 
По его словам, вложения других госу
дарств должны идти не только в соз
дание производственных мощностей, 
но и в создание новых технологических 
компетенций в актуальных направле
ниях.

— Но, как я уже говорил, необходи
мо, чтобы эти инвестиции были умны
ми. Чтобы это были вложения не просто 
в создание мощностей, а в первую оче
редь в создание новых технологических 
компетенций в тех направлениях, кото
рые у нас ещё пока требуют дополни
тельных развития и вложений, — заявил 
он на панельной сессии «Сценарии тех

нологической репатриации: роль и ме
сто зарубежных компаний на россий
ском рынке».

Стороны начали обсуждать воз
можные условия сотрудничества в об
щих проектах, речь идёт о позитивной 
риторике, но это импульсы, а не ре
альные действия, отметил «Извести
ям» глава Центра конъюнктурных 
исследований ВШЭ Георгий Остапко
вич. Пока международный конфликт 
не перейдёт в мирную фазу, о реаль
ных подвижках говорить рано, уве
рен эксперт.

— Американцы всегда были более от
крытой стороной, которая охотно де
лится своими планами и действиями. 
Но я уверен, что коллеги из Евросоюза, 
частный бизнес также находятся в ди
алоге с российскими компаниями, об
суждая перспективы сотрудничества, — 
отметил он. — Да, в Россию, скорее всего, 
вернутся не все иностранные компании, 
свой рынок нужно защищать, так при
нято в странах всего мира.

Но если мы говорим о бизнесе, чья 
продукция нам необходима, например 
чипы, то, конечно, надо будет обсуждать 
условия сотрудничества с иностран
ными предпринимателями, уверен экс
перт. Речь должна идти о совместных 
предприятиях, блокирующий пакет ак
ций которых следует держать россия
нам, полагает он.

ПМЭФ2025 будет богат на деловые 
мероприятия. По оценкам экспертов, 
как уже писали «Известия», на фору
ме заявят о заключении контрактов 
на 7–7,5 трлн рублей. Это будет больше 
результата прошлого делового сезона 
в СанктПетербурге, когда бизнес со
общил о договорённостях на 6,4 трлн. 
В формате бизнесдиалога мнениями 
обменяются помимо американцев де
легации из Африки, Бахрейна, Индии, 
Ирана, Китая и стран Евросоюза. С Ин
донезией Россия планирует подписать 
декларацию о стратегическом пар
тнёрстве. В целом форум посетит око
ло 50 стран.

Одна из самых представительных 
делегаций и гость на форуме — Бах
рейн. Её возглавляет сын короля, со
ветник монарха по нацбезопасности 
и командующий нацгвардией Нассер 
бен Хамад Аль Халифа. Стенд этой стра
ны на ПМЭФ по размаху королевский, 
но без излишеств, всё же формат меро
приятия деловой, а впереди принятие 
важных решений.

Член делегации Ахмед Альсаллум 
рассказал «Известиям» о планах под
писать шесть меморандумов о взаимо
понимании через торговую палату Бах
рейна, чтобы начать сотрудничество 
с российскими компаниями.

— Россия — очень важная страна 
для региона. Поэтому мы здесь, что
бы встретиться с представителями 
многих стран и компаний и обсудить 
сотрудничество с Бахрейном. Мы ви
дим много возможностей по газу, неф
ти, технологиям и фармацевтике. Так 
что на этом форуме мы концентриру
ем наше внимание на этих областях, — 
рассказал он.

«Если бы остался Байден, мы бы уже были на пороге 
начала третьей мировой войны»
Президент Республики Сербской Милорад Додик — об отношении к Трампу, газовых проектах с РФ  
и возможном распаде Боснии и Герцеговины

Анастасия Костина, Елена Лебедева

З апад блокирует строительство но-
вого газопровода, который Москва 

и Баня-Лука планировали построить 
в Республике Сербской. Об этом «Из-
вестиям» заявил президент энтите-
та Милорад Додик, который прибыл 
в Санкт-Петербург для участия в ПМЭФ. 
Президент рассчитывает вновь посе-
тить Россию до конца этого года. По его 
словам, Республика Сербская намерена 
развивать отношения по всем направ-
лениям. При этом Милорад Додик до-
пускает распад Боснии и Герцеговины 
(БиГ) в будущем. Одна из главных при-
чин — политика Запада на Балканах: 
предыдущая администрация США Джо 
Байдена дестабилизировала обстанов-
ку на международной арене. О перспек-
тивах вступления БиГ в ЕС и отношениях 
с Дональдом Трампом — в эксклюзив-
ном интервью Милорада Додика «Из-
вестиям».

Это не первый ваш визит в Россию в этом 
году. С кем из руководства РФ, пред-
ставителей правительства или бизне-
са вы намерены встретиться во время 
ПМЭФ?

Я очень рад вновь находиться в этой 
величественной и могущественной 
стране. Я благодарен президенту Вла
димиру Путину за приглашение уже 
традиционно принять участие в этом 
форуме, который собирает представи
телей в политике и экономике не толь
ко России, но и всего мира.

Центральным мероприятием фору
ма остаётся пленарное заседание, где 
я также буду присутствовать в этом 
году. И верю, что традиционное обра
щение и речь президента Путина вновь 
осветят актуальную ситуацию не толь
ко в России, но и на глобальном уровне.

Также у меня запланирована встре
ча с руководством СанктПетербурга 
и Республики Татарстан, с которыми 
у нас активно и хорошо развиваются 
отношения, и мы планируем дальше 
расширять их. И, конечно, с гостями 
форума, которые прибывают со всего 
мира. Здесь также будут представи
тели российских компаний, с которы
ми у нас выстроены хорошие деловые 
отношения. Я верю, что появится воз
можность, что для нас было бы исклю
чительно важным, встретиться с пре
зидентом Путиным.

В феврале суд Боснии и Герцеговины 
признал вас виновным в связи с тем, что 
вы не исполняли решения верховного 
представителя ООН по БиГ Кристиана 
Шмидта. Влияет ли судебное преследо-
вание на ваши международные визиты? 
Планируете ли вы новые поездки в Рос-
сию в этом году?

Этот визит в Россию — уже третий 
с начала года, я два раза был в Москве, 
сейчас нахожусь в СанктПетербурге, 
и я не упущу возможность посетить 
Россию ещё раз до конца года. Мы пол
ностью поддерживаем Российскую Фе
дерацию и все действия, которые на
правлены на усиление суверенитета, 
сохранение безопасности и свободы.

Мы ценим борьбу, которую ведёт 
Владимир Путин. Я слушал его речь 
ещё в 2007 году во время конферен
ции в Мюнхене, где он пророчески об
ратился ко всему международному 

сообществу, которое, к сожалению, 
не захотело его услышать, что приве
ло к ситуации, которую мы сегодня на
блюдаем. Я поддерживаю все усилия 
президента Путина, которые направ
лены на максимально возможное вы
страивание коммуникации и диалогов. 
Но при этом, для того чтобы защитить 
стратегические интересы страны и за
щитить своих граждан на территории 
Украины, было необходимо начать спе
циальную военную операцию.

Россия со всей её мощью и историей 
заслуживает своё место как глобальная 
сила. В течение последних десятилетий 
Россию пытались ослабить, разделить 
на части. Но президент Путин ведёт свою 
борьбу по усилению страны и выводу 
её на заслуженный глобальный уровень. 
Даже сейчас мы видим, что в нынешнем 
конфликте Израиля и Ирана и админи
страция Трампа, и Запад ожидают его 
участия в достижении мира. Именно по
этому мы можем говорить о том, что его 
ценят в мире как миротворца.

Республика Сербская, можно ска
зать, малое сообщество с нестандарт
ным статусом. И на протяжении 35 по
следних лет после распада бывшей 
Югославии под невероятным давле
нием неолиберального Запада пыта
ется сохранить и защитить свою субъ
ективность и свою самостоятельность. 
Путин и вся его команда, как никто дру
гой в мире, понимают глобальные про
цессы и то, как можно сохранить мир 
на Балканах, при этом видя ту двулич
ность, которую олицетворяет коллек
тивный Запад. Я очень рад, что наши 
отношения развиваются непрестанно 
на протяжении последних 20 лет и что 
в России нам дан статус стратегическо
го партнёра. Это то, чем мы исключи
тельно гордимся.

Как сейчас продвигается диалог между 
Республикой Сербской и Россией по раз-
витию торговых связей?

Мы находимся в сложных обстоя
тельствах, когда коллективный Запад 
путём санкций пытается заблокиро
вать и усложнить жизнь не только Рос
сии, но и её друзьям, в том числе нам. 
Они блокируют наши финансовые воз
можности и возможности развития 
торговых отношений. Но мы находим 
способы продолжать нашу совместную 

работу. Так, за последние годы Респуб
лика Сербская приобрела три россий
ских гражданских вертолёта, что было 
исключительно важно для нашей поли
ции. Также мы активно развиваем со
трудничество в области промышлен
ности и образования. В наших школах 
мы активно вводим изучение русского 
языка и продвигаем русскую культуру.

Сохраняются отличные контакты 
с компанией «Газпром». К сожалению, 
Запад делает всё возможное для того, 
чтобы вновь и вновь строить нам но
вые барьеры. Таким образом, они бло
кируют реализацию очень важного для 
нас проекта — строительство газопро
вода на нашей территории. Мы очень 
гордимся и радуемся всем достиже
ниям России. По данным Всемирного 
банка, ранее Россия находилась на 11м 
месте, а сейчас стала четвёртой эко
номикой в мире. Президенту Путину 
и его команде удалось поднять Рос
сию в тяжёлых международных об
стоятельствах.

Мы горды тем, что не поддались дав
лению и не последовали политике Запа
да по введению антироссийских санк
ций. И мы верим, что администрации 
Трампа и команде Владимира Путина 
удастся в ближайшем будущем достиг
нуть нормализации для всего мирово
го сообщества.

Ранее США ввели против вас санкции...
Санкции вводятся против всех 

и в том числе против Российской Феде
рации. Но мы видим, что санкции не ра
ботают, как минимум в том объё ме, 
в котором Запад ожидал. И мы, Респуб
лика Сербская, продолжаем нормаль
но жить и развиваться, хотя и в более 
сложной ситуации.

Как вы оцениваете внешнюю полити-
ку новой администрации США на Бал-
канах?

Президент Трамп — это положитель
ное изменение для Америки. И я думаю, 
что, если бы остался Байден, мы бы уже 
были на пороге начала третьей мировой 
войны. Поэтому приход Трампа и его 
взгляды, безусловно, дают некоторую 
надежду. Прошлая Америка была со
средоточена на силе и исключитель
но на своих интересах. Мы прислуши
ваемся к Трампу, когда он утверждает, 
что администрация Байдена была худ
шей в истории Соединённых Штатов. 
Мы верим, что Америка поймёт, что 
они допустили много несправедливо
сти в отношении Боснии, если говорить 
о блокадах.

При Трампе были сделаны две хо
рошие вещи: вопервых, USAID, ко
торое финансировало неправи
тельственный сектор и «цветные 
революции», администрация Трампа 
признала преступной организацией. 
Вовторых, Трамп отверг все экспе
рименты и глупости, которые стали 
доминирующим нарративом: он за
явил, что признаёт лишь американ
скую власть, мужчину и женщину, 
традиционную мораль и традицион
ную семью. Это показывает, насколь
ко президент Путин десятилетия на
зад был прав. Сохранение традиций 
и традиционных отношений в обще
стве — это основа стабильности. Те
перь мы знаем, что Путин и Трамп ве
дут переговоры. И мы верим, что они 
сделают всё возможное, чтобы мир 
стал лучшим местом для жизни.

« ПУТИН ВЕДЁТ СВОЮ БОРЬБУ ПО УСИЛЕНИЮ СТРАНЫ 
И ВЫВОДУ ЕЁ НА ЗАСЛУЖЕННЫЙ ГЛОБАЛЬНЫЙ УРО-
ВЕНЬ. ДАЖЕ СЕЙЧАС МЫ ВИДИМ, ЧТО В НЫНЕШНЕМ 

КОНФЛИКТЕ ИЗРАИЛЯ И ИРАНА И АДМИНИСТРАЦИЯ ТРАМПА, 
И ЗАПАД ОЖИДАЮТ ЕГО УЧАСТИЯ В ДОСТИЖЕНИИ МИРА

практически 85% препаратов, которые 
выводятся на рынок, отечественного 
производства, — добавил он.

Россия сейчас предоставляет дру
гим странам не только дженерики, 
но и свои оригинальные препараты, 
отметила на сессии «Лекарственная 
безопасность в мировом контексте: 
развитие сотрудничества» исполня
ющая обязанности гендиректора На
учного центра экспертизы средств ме
дицинского применения Минздрава 
России Валентина Косенко. По её сло
вам, страна предоставляет в том чис
ле качественные отечественные вак
цины. Например, от жёлтой лихорадки 
и полиомиелита.

— Сейчас Россия активно сотрудни
чает со странами Евразийского эконо
мического союза, но мы рассчитываем 
полностью наладить взаимодействие 
и с европейскими коллегами, — под
черкнула она.

В России активно развиваются 
и нейротехнологии в медицине, на
помнил Михаил Мурашко. Они дают 
возможность не только диагности
ровать болезни и лечить пациентов, 
но способны и помочь улучшить есте
ственные способности людей. К таким 
технологиям, по его словам, можно от
нести, например, нейромедтехнику 
и нейрофарму.

— Если посмотреть количество 
компаний, которые сегодня в стра
не развиваются в этом направлении, 
их порядка 90–100, — рассказал гла
ва Минздрава. — Преимущественно, 
конечно, сейчас развивается именно 
нейромедтехника, потому что в ней

рофарме уже есть определённые регу
ляторные процессы, которые создают 
ограничения.

Использование искусственного 
интеллекта в медицине в России рас
пространяется «с неимоверной скоро
стью», добавил министр.

— Практически каждый регион уже 
использует как минимум тричетыре 
таких программных продукта. И ко
личество зарегистрированных меди
цинских изделий растёт ежемесячно, — 
подчеркнул Мурашко.

Нейротехнологии применяются 
и в сфере психического здоровья и фи
зической реабилитации.

— Это в том числе использование 
экзопротезов, тех или иных имплан
тов. Слухопротезирование уже вошло 
в практику. Сейчас начинается разви
тие протезирования органа глаза, — 
сказал он.

Кроме того, появляется всё больше 
и больше персональных медицинских 
помощников, или так называемых но
симых устройств. Сейчас практически 
каждый использует умные гаджеты, 
отметил он, такие как умные часы или 
умные весы. И это направление в бли
жайшие годы получит взрывной рост, 
полагает министр.

Ещё одной обсуждаемой темой 
на площадках нулевого дня стали ин
тернетплатформы — о них говорили 
на сессии «Национальные онлайнплат
формы в эпоху цифровой трансформа
ции: глобальные вызовы и перспекти
вы». В ней, в частности, приняли участие 
генеральный директор Национальной 
Медиа Группы Светлана Баланова и рос
сийский дизайнер и предприниматель 
Артемий Лебедев.

Во время дискуссии на ПМЭФ Свет
лана Баланова отметила, что аудитория 
сегодня «переизбирает» телевидение — 
возвращается к такому потреблению 
информации. ТВ тоже трансформиру
ется, развивается в новых форматах, 
благодаря чему заново «приобретает» 
зрителя. При этом, по её словам, сей
час очень важно экспериментировать 
с разными форматами и не игнориро
вать тот факт, что молодому поколе
нию свойственно быстрое — клипо
вое  — мышление.

— Мы можем раздражаться на тему 
того, что молодёжь обладает клиповым 
мышлением и хочет смотреть короткий 
контент. Вот для меня был очень важ
ным эксперимент. Мы сняли специаль
ный сериал для VK — «Наш гараж». Из
начально планировали его показывать 
сразу на онлайнплатформе. Короткие 
серии по 12–15 минут, — сообщила она.

Баланова отметила, что эксперимент 
оказался удачным. Это видно по рейтин
гам, полученным по итогам окончания 
показа проекта.

Как отмечалось на сессии, россий
ским цифровым сервисам всё ещё нуж
но развиваться, чтобы на равных кон
курировать с глобальными игроками. 
Несмотря на серьёзные успехи, россий
ским платформам предстоит пройти 
значительный путь. Медиасреда сегод

ня остро нуждается в развитии россий
ских онлайнплатформ, хотя и «Дзен», 
и «VK Видео», равно как и Rutube, выгля
дят сегодня конкурентоспособно, счи
тает независимый эксперт Андрей Бар
хота.

Важно, что национальные цифро
вые платформы — неотъемлемая часть 
экономики страны. Они становятся 
«местом встречи» брендов, включая 
малый бизнес и пользователей, позво
ляют удерживать рекламные бюджеты 
и подписки внутри страны, поддержи
вая развитие ITсектора, отметила гене
ральный директор коммуникационно
го агентства КРОС Екатерина Мовсисян.

— Цифровые платформы агрегиру
ют все данные о пользователях, кото
рые остаются в виде цифрового следа. 
Они интересны не только для брендов 
и рекламодателей, но и могут описать 
портрет населения целой страны. Китай, 
к примеру, очень строго контролирует 
свою цифровую безопасность. Исполь
зуя иностранные платформы, мы делим
ся информацией о своих гражданах, 
поэтому важно развивать свои, чтобы 
минимизировать такие «утечки», — ука
зала Екатерина Мовсисян из КРОС.

Ежегодно ПМЭФ превращается 
не только в площадку для диалога вла
сти и бизнеса, но и в грандиозную вы
ставку — парад стендов, где компании, 
регионы и государственные корпора
ции демонстрируют свои достижения.

           ПМЭФ’25    
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«Нынешние результаты ЕГЭ —  
это прорыв года»
Руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев — о результатах выпускных 
экзаменов-2025, тренде на инженерные специальности и отмене ГИА

Роман Бабенков, Елена Лория,  
Мария Шаипова, Полина Собакина  

И нтерес к естественно-научному 
профилю у выпускников растёт, 

а значит, вузы получили возможность 
выбрать лучшие кадры для подготовки 
специалистов. Об этом, а также о ситуа-
ции с русским языком у детей мигран-
тов, демоверсиях ЕГЭ и перспективах 
отмены единого государственного эк-
замена на полях ПМЭФ «Известиям» 
рассказал руководитель Федераль-
ной службы по надзору в сфере обра-
зования и науки (Рособрнадзор) Анзор 
Музаев.

Основной период ЕГЭ в этом году уже за-
кончился, остались только резервные 
дни и пересдачи. Можно ли уже подве-
сти какие-то предварительные итоги? 
Были ли какие-то сюрпризы или непри-
ятные инциденты в этом году?

Да, основные дни экзаменов закон-
чились. На этой неделе стартовали ре-
зервные дни. Большая часть выпускни-
ков успешно справились с заданиями, 
получают результаты и не будут поль-
зоваться резервными днями. На ос-
нове этой статистики можно сделать 
достаточно уверенные выводы по сред-
ним баллам и по числу участников ЕГЭ 
в 2025 году. Я хочу поздравить всех 
участников образовательного процес-
са, считаю, что этот год для всех оказал-
ся успешным.

В начале года президент Рос-
сии Владимир Путин на совещании 
с ведомствами обратил внимание 
на трудности с естественно-научными 
предметами — химией, биологией, ма-
тематикой, физикой. Их сдают меньше, 
а результаты хуже. А ведь инженерные 
науки и кадры — самый необходимый 
сегодня для экономики ресурс. Под-
готовка таких кадров — важная зада-
ча для общества и вузов. В этом году 
мы получили значительный рост же-
лающих сдавать естественно-науч-
ные предметы. Выпускники не просто 
заявились — они пришли на экзамены 
и сдали их. При этом удалось сохра-
нить средний балл экзамена. Ведь ча-
сто бывает, что, когда значительно воз-
растает число выпускников, средний 
балл падает.

Какие результаты показали выпускни-
ки по физике, профильной математике, 
биологии и химии?

Средний балл сохранился. Это гово-
рит о том, что сохранилось и качество. 
По ряду позиций мы видим серьёзные 
улучшения. ЕГЭ по химии в этом году 
сдавали на 6 тыс. человек больше, чем 
в прошлом, профильную математику 

— на 30 тыс. Рост — на 8–10%, это боль-

шой шаг. Даже когда увеличивалось 
число сдающих информатику, пока-
затель не рос такими темпами. А рань-
ше мы радовались плюсу в 500 чело-
век. В 2025 году за основу для подсчётов 
мы взяли планку 60+ баллов.

Оказалось, что число выпускни-
ков, набравших за один экзамен бо-
лее 60 баллов, увеличилось на 4,5 тыс. 
в сравнении с 2024 годом. Это более 10%. 
Кроме того, уменьшается или остаётся 
на том же уровне число тех, кто не смог 
преодолеть минимальный порог. Био-
логию, второй предмет по популярно-
сти при выборе ЕГЭ, сдавали на 8 тыс. 
выпускников больше — рост на 7%. 
Средний балл по предмету сохранил-
ся, а число выпускников, сдавших экза-
мен на 60+ баллов, увеличилось на 3 тыс. 
человек — до 48 тыс. Физику в 2025 году 
сдавали на 13 тыс. больше учеников, чем 
в 2024-м. На 60+ баллов написали пред-
мет 49 тыс. выпускников. Средний те-
стовый балл немного, правда, снизил-
ся, но в рамках погрешности на тысячу 
человек.

Как вы оцениваете такие показатели?
Эти цифры означают, что в этом году 

конкурс в университеты будет более 

качественный. Вузы смогут выбрать 
самых лучших ребят, поэтому уни-
верситеты подготовят высококвали-
фированных специалистов. Мы на-
конец-таки входим в тренд на то, что 
выпускники школ начинают выбирать 
естественно-научные предметы, пла-
нируют быть инженерами и поступа-
ют в профильные вузы. Это именно то, 
что требуется экономике нашей стра-
ны сегодня. Это прорыв года.

Вы ожидали подобных результатов 
по ЕГЭ? Может быть, у вас получилось 
предсказать такие показатели, смотря 
на итоги всероссийской проверочной 
работы (ВПР)?

Результаты по ВПР выгружают-
ся не сразу, потому что объём ра-
бот больше. Так, полный анализ ВПР 
мы получаем только к августу. С од-
ной стороны, результаты по ЕГЭ для 
нас были неожиданными, а с другой 
стороны — нет. Ведь всё-таки за эти 
годы было учреждено и внедрено 
много программ. Вузы и школы про-
водят больше профориентацион-
ных занятий. Есть и фон: с 2022 года 
не хватает инженеров, в этой обла-
сти растут зарплаты, тут можно быть 
успешным. Это в том числе повлияло 
на результаты. Мы боялись, что этот 
процесс будет идти значительно мед-
леннее.

Не повторится ли история экономистов 
и юристов, когда все стали получать эко-
номическое и юридическое образова-
ние и на рынке образовался переизбы-
ток. Может ли такая ситуация произойти 
с инженерами?

Согласно прогнозам, запрос на ин-
женеров сохранится ещё пять лет, 
если не больше. Сегодня мы точно ещё 
не достигли пика. Судя по рынку труда, 
нет перенасыщения инженерами. По-
этому родители и выпускники могут 
не переживать за будущее. К тому же 
с образованием инженера перед чело-
веком открыто много возможностей, 
большой выбор треков. Можно прове-
сти аналогию с айтишниками. Таких 
специалистов не хватало, был боль-
шой запрос. Поэтому многие стали 
сдавать информатику. Дальше случи-
лось охлаждение. Число сдающих ЕГЭ 
по информатике не растёт, где-то даже 
снижается.

Ирина Цырулёва, Пётр Марченко

До 2030-го планируется построить 
и реконструировать 75 аэропорто-

вых терминалов, в этом году четыре но-
вых уже ввели в эксплуатацию. Об этом 
в эксклюзивном интервью «Известиям» 
в рамках Петербургского международ-
ного экономического форума рассказал 
министр транспорта Роман Старовойт. 
Он напомнил: такая задача стоит в рам-
ках нацпроекта «Эффективная транс-
портная система» по увеличению авиа-
подвижности населения на 50% к 2030-му. 
В этом году на эти цели планируется на-
править порядка 5 млрд рублей, отме-
тил министр. Глава ведомства также рас-
сказал о цели сохранить авиаперевозки 
на уровне прошлого года и выйти на ну-
левой уровень смертности на автотрас-
сах к 2050-му. Кадровый ресурс в отрас-
ли для этого существует, заверил Роман 
Старовойт.

Роман Владимирович, нацпроект «Эф-
фективная транспортная система» пред-
полагает увеличение авиаподвижности 
населения на 50% к 2030 году. Как этого 
достичь с учётом ограниченности воз-
душных судов и фактически полной за-
полняемости кресел?

У нас несколько путей решения. За-
дача, которую поставил перед нами 
президент, — это действительно необ-
ходимость в полтора раза увеличить 
авиационную мобильность нашего 
населения. Во-первых, это создание 
комфортной, безопасной, современ-
ной инфраструктуры, в том числе аэ-
родромной, поэтому запланированы 
до 2030 года строительство и рекон-
струкция 75 терминалов. Мы чётко 

идём по плану, в этом году уже четы-
ре новых терминала введены в экс-
плуатацию, в том числе ключевой 
хаб для Северного Кавказа. В Мине-
ральных Водах совсем недавно прои-
зошло такое торжественное событие. 
В значительной степени эти проек-
ты реализуются на принципах госу-
дарственно-частного партнёрства. 
Частный бизнес сегодня охотно ин-
вестирует средства в строительство 
терминалов, и эта задача — она у нас 
на радарах, если можно так сказать, — 
приоритетная.

В части государства мы параллель-
но со строительством новых терми-
налов модернизируем взлётно-поса-
дочные полосы, рулёжные дорожки, 
а также обновляем навигационное 
оборудование. Эта работа выполня-
ется Росавиацией за счёт средств фе-
дерального бюджета. Он утверждён, 
и финансовый план тоже свёрстан.

Какой объём средств запланирован 
на этот год?

На этот год планируется напра-
вить на эти цели порядка 5 млрд ру-
блей. Это первая часть задачи. Вторая 
часть задачи — поддержка лётной год-
ности. Введённые незаконные санк-
ции существенно усложнили нам эту 
задачу. Но последние два с половиной 
года наши авиакомпании справляют-
ся. Мы находим способы в соответствии 
со всеми регламентами, сроками про-
изводить замену необходимых запас-
ных частей и поддерживать лётную год-
ность. Ну и, конечно, это поставка новых 
самолётов, и здесь мы работаем вместе 
с нашими коллегами из Минпромторга, 
ответственными за эту задачу. Поэто-
му в наших планах есть поставка новых 
отечественных судов. Причём важно от-
метить, что наши авиакомпании гото-
вы уже сегодня анонсировать покупку 
и приобретение отечественных само-
лётов МС-21. На 200 бортов российские 
авиакомпании готовы заключать кон-
тракты. По нашей части с Росавиаци-
ей уже выполняется работа по серти-
фикации, потому что создание нового 
воздушного судна — это длительный 
процесс: это не только разработка кон-
структорской документации, создание 
опытных образцов, но и большая рабо-
та по сертификации, потому что это на-
прямую влияет на безопасность экс-
плуатации воздушного судна.

Когда мы говорим об авиации, имеем 
в виду ближнемагистральные, средне-
магистральные и дальнемагистральные 
перевозки. Но в труднодоступной мест-
ности сейчас как никогда необходима 
малая авиация. Если брать в пример США, 

«Значение ключевой ставки          должно быть меньше 10%»
Глава «Опоры России» Александр Калинин — о торговых                  войнах Трампа, кредитных каникулах для МСП 
и важных изменениях в Трудовой кодекс

«Банки уже встраивают в свои приложения оплату 
по Bluetooth с помощью “Волны”»
Глава НСПК Дмитрий Дубынин — о новых методах расчёта, умных колонках и борьбе с мошенниками

Мария Колобова

Н екоторые банки уже встраивают 
в свои приложения оплату покупок 

по Bluetooth с помощью «Волны», рас-
сказал в эксклюзивном интервью «Из-
вестиям» на ПМЭФ гендиректор На-
циональной системы платёжных карт 
(НСПК) Дмитрий Дубынин. Эта техноло-
гия позволит владельцам Android и iOS 
бесконтактно оплачивать товары и ус-
луги. В НСПК прорабатывают и другой 
новый механизм расчёта — с помощью 
умной колонки. Пока запустили прото-
тип решения по оплате связи, однако 
в дальнейшем люди смогут так вносить 
деньги за ЖКУ или детский сад, считает 
Дмитрий Дубынин. Расширение опций 
будет зависеть от интереса пользова-
телей. Идёт работа также над развити-
ем оплаты по QR-коду в других странах.

Какие дальнейшие векторы развития 
НСПК вы видите?

Вот уже год, как я присоединился 
к команде НСПК. В этом году мы разви-
вали универсальный QR, биометриче-
ский эквайринг, систему быстрых пла-
тежей и в целом платёжную систему 
«Мир». Для нас очень важно это направ-
ление, потому что финтех позволяет 
не только обеспечить людей иннова-
ционными способами оплаты, но ещё 
и повысить финансовую доступность.

Как продвигается запуск технологии 
«Волна» для дистанционной оплаты 
по Bluetooth для iPhone? Отдельные бан-
ки уже сообщали, что запустили тести-
рование этого решения. Начался ли уже 
общий пилот решения от НСПК?

Пилот уже идёт. Несколько бан-
ков действительно заявили о том, что 
успешно протестировали эквайринго-
вую часть — она обеспечивает покуп-
ку в торгово-сервисном предприятии. 
В октябре прошлого года мы представи-

ли прототип и всё это время занимались 
промышленным решением. Совместно 
с банками во время пилота мы тести-
ровали этот сервис и смотрели, как его 
упаковать с точки зрения клиентского 
пути, удобства. Сейчас мы оцениваем 
технологию по её зрелости.

За два квартала 2025 года мы под-
готовили всю документацию и начали 
пилот. Некоторые банки уже встраива-
ют в свои приложения оплату покупок 
по Bluetooth с помощью «Волны». Через 
какое-то время они смогут полноценно 
запустить технологию.

Примерно когда вы ожидаете уже пол-
ноценного запуска этой системы?

По срокам нужно опираться на ре-
зультаты пилотирования. Важно, что-
бы терминалы и мобильные приложе-
ния поддерживали новую технологию. 
Работать с последними сейчас особенно 
затруднительно, вы сами знаете нынеш-
нюю ситуацию. Также нужен достаточ-
ный парк терминалов для этого. Поэто-
му точные сроки пока называть не стоит. 
Нам с участниками стоит ещё порабо-
тать и выпустить зрелую технологию.

Для борьбы с мошенниками в НСПК за-
пустили сервис по заморозке платежей 
на токенизированные карты. Сколь-
ко банков уже подключилось к вашей 
системе?

Это очень интересный сервис, 
к нему сейчас подключилось много 
участников рынка. За счёт него уже 
больше 20 банков замораживает пла-
тежи на токенизированные карты. 
И надо сказать, что система успешно 
работает — мы получаем позитивную 
обратную связь от участников и бан-
ков, что двое суток во многих случа-
ях действительно достаточно для того, 
чтобы человек осознал, что происхо-
дит, и не позволил мошенникам себя 
обмануть.

Конечно, на этом не нужно оста-
навливаться, мы будем смотреть на то, 
как развивается поведение тех самых 
мошенников. Они тоже не дремлют 
и наблюдают за действиями регулято-
ра, банков и нашими действиями. Это 
нельзя назвать полной победой в борь-
бе с мошенничеством, но это хороший 
шаг. Наша задача — стараться быть впе-
реди мошенников.

НСПК и Сбер планировали объединить 
сервисы оплаты лицом в 2025 году. Как 
сейчас идёт эта работа? Есть ли уже бо-
лее точные сроки, когда планируется 
объединить сервисы?

НСПК и Сбер планируют объеди-
нить сервисы оплаты лицом во второй 
половине года. Сейчас мы в эту сторо-
ну движемся. Большая часть работ уже 
выполнена, остались взаимные дора-
ботки системы.

Какие сложности позволяет обойти та-
кое объединение систем? И у какого чис-
ла людей будет прямой доступ к этой 
технологии?

Рынок биометрии сейчас находится 
на начальной стадии развития. Самый 

вложившийся в это решение банк — это 
Сбер. У них наиболее масштабная сеть 
терминалов для оплаты лицом. Другие 
участники рынка в этом направлении 
движутся, они тоже развивают свои 
сети. Наше централизованное, равно-
удалённое решение позволит достичь 
того же удобства, к которому мы при-
выкли с картами. То есть россияне смо-
гут оплачивать лицом покупки вне за-
висимости от используемого ими банка. 
Именно к этому мы стремимся.

Поэтому важно, чтобы остальные 
участники рынка продолжали разви-
вать биометрию. Тогда появятся сети 
у разных банков, в них будут происхо-
дить покупки, а мы этому поможем.

В апреле сообщалось, что НСПК в бли-
жайшее время планирует запустить пи-
лотный проект с четырьмя странами 
по интеграции QR-систем на базе СБП. 
Заработал ли уже этот пилотный про-
ект? Если вдруг нет, то когда вы плани-
руете запустить его?

У нас уже некоторые направления 
запущены, действительно работа-
ют. Какие-то пока в процессе запуска, 
в том числе с прицелом на ближайшее 
время. Однако более подробно мы сей-
час не комментируем темы по между-
народной работе. Я думаю, вы понима-
ете почему. Эти направления мы всегда 
прорабатываем, но не называем. Здесь 
люди будут ориентироваться на бан-
ки, в которых они обслуживаются, — 
они до своих клиентов информацию 
доводят.

« ВЫПУСКНИКИ 
ШКОЛ НАЧИНА-
ЮТ ВЫБИРАТЬ 

ЕСТЕСТВЕННО-НАУЧНЫЕ 
ПРЕДМЕТЫ, ПЛАНИРУЮТ 
БЫТЬ ИНЖЕНЕРАМИ И ПО-
СТУПАЮТ В ПРОФИЛЬ-
НЫЕ ВУЗЫ. ЭТО ИМЕННО 
ТО, ЧТО ТРЕБУЕТСЯ ЭКОНО-
МИКЕ НАШЕЙ СТРАНЫ СЕ-
ГОДНЯ
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Евгений Грачев, Виталий Воронин, 
Ольга Анасьева

К итай перенастраивает свою инвести-
ционную активность, меняя её с за-

падных стран на Россию, — это связано 
с новым витком торговых войн, которые 
развязал Дональд Трамп. В интервью «Из-
вестиям» об этом рассказал президент 
общественной организации МСП «Опора 
России» Александр Калинин. По его сло-
вам, уже сейчас российские и китайские 
предприятия создают совместные про-
екты. Однако компаниям всё ещё сложно 
активно развиваться — несмотря на не-
давнее снижение ключевой ставки, кре-
диты остаются дорогими. О том, в ка-
ких мерах поддержки нуждается малое 
и среднее предпринимательство (МСП) 
и стоит ли стране активнее работать с ми-
грантами, Александр Калинин рассказал 
«Известиям» в рамках ПМЭФ-2025.

Вновь избранный президент США Дональд 
Трамп весной расширил импортные по-
шлины на 185 стран мира — самые жёсткие 
из них коснулись Китая. Несмотря на то что 
тарифы сейчас заморозили на 90 дней 
и в целом нашей страны они не косну-
лись, влияние на мировую экономику всё 
же есть. Как себя в новом витке торговых 
войн чувствует российский бизнес?

У Америки сейчас рекордный дис-
баланс — фактически страна катится 
к банкротству, ей сложно обслуживать 
большой государственный долг, который 
почти приблизился к $37 трлн. Поэтому 
президент Трамп вынужден пойти на та-
кие, можно сказать, ковбойские методы.

Если говорить о России, то в отноше-
нии нашей страны уже ввели рекорд-
ное количество санкций и ограничений. 
Уровень наших экономических связей 
с так называемым Западом упал, навер-
ное, более чем в 10 раз.

С КНР Штаты сейчас договорились 
о разумных тарифах, однако китайские 
руководство и бизнес поняли свою за-

висимость от западных стран — они 
туда раньше инвестировали. Пекин се-
годня меняет приоритеты и понимает, 
что может оказаться в любой момент 
в качестве игрушки в руках, так скажем, 
воротил западного мира.

Небольшие предприятия Китая соз-
дают 60% валового продукта страны — 
то есть это экономика малого бизнеса. 
Сейчас их инвестиции нацелены на рос-
сийскую экономику. Мы в этом видим 
большую перспективу.

Уже есть какие-то примеры инвестици-
онных вложений китайцев в России?

Например, приходит на ум бизнес 
по производству горнолыжных подъ-
ёмников. Для него компания «СКАДО» 
из Самары делает сам проект, а китай-
ский производитель — электронику 
и механизм движения. Вместе они уже 
запустили около четырёх крупных инве-
стиционных проектов на курортах в РФ.

Давайте вернёмся к ситуации в России. 
Какие главные проблемы малого и сред-
него предпринимательства вы бы сей-
час выделили? В каких мерах поддерж-
ки нуждается сектор?
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«Частный бизнес 
охотно инвестирует 
в строительство 
аэропортовых 
терминалов»
Министр транспорта Роман Старовойт — о росте 
авиамобильности, снижении аварийности 
на трассах и ликвидации последствий крушения 
танкеров в Керченском проливе
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«Цены на Lada Azimut будут доступными 
и конкурентоспособными»
Президент «АвтоВАЗа» Максим Соколов — о разработке автомобиля, конкуренции с китайцами, 
индексации цен и поставках машин в такси

Ирина Цырулёва, Пётр Марченко, 
Владимир Гаврилов

Н а фоне роста себестоимости произ-
водства «АвтоВАЗ» не исключает но-

вой индексации цен на автомобили в этом 
году. Сложные макроэкономические 
факторы заметно повлияли на продажи 
машин, серьёзным вопросом является 
и демпинг китайских автопроизводите-
лей. Однако это не помешало «АвтоВАЗу» 
разработать, а потом и представить 
на Петербургском международном эко-
номическом форуме (ПМЭФ-2025) новый 
кроссовер Lada Azimut, который выйдет 
в продажу летом 2026 года. В эксклюзив-
ном интервью «Известиям» президент 
компании Максим Соколов рассказал, 
сможет ли новая модель конкурировать 
с китайскими брендами, сколько средств 
вложено в развитие производства, когда 
появятся моторы мощностью 120 и 132 л.с. 
и стоит ли ждать нового классического 
«автомата» для Lada.

«АвтоВАЗ» в этом году представил широ-
кую программу на ПМЭФ. Её изюминкой 
стала премьера нового кроссовера Lada 
Azimut. Расскажите о деталях, когда нач-
нётся производство? Уже заявлено, что 
там будет использован искусственный 
интеллект. Какие программные фишки 
мы увидим в новой машине?

Показывать автопремьеры на пло-
щадке ПМЭФ стало традицией. Здесь 
два года назад мы представляли Lada 
Aura — автомобиль бизнес-класса. Се-
годня он уже ездит по дорогам страны.

В прошлом году здесь же была пред-
ставлена Lada Iskra, она 19 апреля, в год 
55-летия нашей легендарной «Копейки», 
встала на конвейер. 20 июля стартуют 
продажи Lada Iskra.

А сегодня мы представили автомо-
биль, которого в новейшей истории «Ав-
тоВАЗа» ещё не было. Это кроссовер Lada 
Azimut на собственной, глубоко модерни-
зированной платформе. Это современ-
ный, брутальный, комфортный кроссовер 
класса B+Cross. Это не прототип, не кон-
цепт, а именно собранный на конвейере 
промышленным способом автомобиль.

Вы упомянули об искусственном 
интеллекте. Он создавался в партнёр-
стве с командой Сбера. Поэтому маши-
на показана не только на нашем стенде, 
но и на центральной экспозиции Сбера.

Мы запустим Lada Azimut в произ-
водство на рубеже второго-третьего 
квартала 2026 года. Автомобиль будет 
флагманом модельной линейки. Это 
плод наших конструкторов, дизайне-
ров, технологов, инженеров.

Можно сказать, что цены на него бу-
дут доступные, конкурентоспособные 
на рынке, и будут соответствовать по-
литике «АвтоВАЗа».

Сейчас мы видим засилье китайских ав-
томобилей на рынке. Как с учётом роста 
себестоимости производства и дорогих 
кредитных ресурсов вы выдерживаете 
конкуренцию?

Основное влияние на рынок ока-
зывают высокая ключевая ставка 
и ужесточение условий кредитования. 
К сожалению, рынок сильно снижается 

по сравнению с 2024 годом, потому что 
до 80% нашей продукции продавалось 
в кредит, а по некоторым моделям даже 
90%. И, конечно, непросто держать этот 
макроэкономический внешний финан-
совый удар, но вкупе с этим с конца про-
шлого года стал довлеть над рынком 
большой сток китайских автомобилей.

Из-за этого стока непросто держать 
удар, ведь китайских автопроизводите-
лей поддерживает их государство, ко-
торое активно заходит, захватывает 
наш рынок, демпингует. Но в процент-
ной доле рынка бренд «Лада» остаётся 
в тех же показателях, что и в прошлом 
году. Это примерно 27–29%.

Да, в абсолютных цифрах снижает-
ся объём продаж от месяца к месяцу, 
но доля рынка сохраняется, и это как 
раз говорит о нашей конкурентоспо-
собности.

Сколько времени понадобилось на раз-
работку собственной независимой плат-
формы? Думаете ли вы о разработке 
новой? Потому что скорость развития 

технологий становится чрезвычайно ве-
лика. Только-только стали создавать ис-
требители пятого поколения, как речь 
пошла о шестом. В автомобилестрое-
нии такая же история?

К сожалению, создание новых ав-
томобилей ускоряется по экспоненте. 
В данном случае мы говорим о глубо-
кой модернизации платформы Vesta. 
Но автомобиль кардинально отлича-
ется по тактико-техническим харак-
теристикам, инженерным решени-
ям и дизайну — как внутреннему, так 
и внешнему — от предыдущих.

В дизайне есть развитие X-стиля, 
традиционного для «АвтоВАЗа» послед-
них десятилетий, но оно соответствует 
современным трендам. Там совершен-
но новая задняя подвеска, есть решения 
по интеграции различных электронных 
блоков управления. Это не S-класс, не D, 
не E и даже не C. Это класс B+.

Поэтому автомобиль более бюд-
жетный и не должен утяжеляться 
технологиями, не должен двигаться 
в беспилотном режиме. Это массовое 
производство, которое создаёт новые 
рабочие места и возможности для 
прибавочной стоимости внутренне-
го регионального и валового продукта 
по всей цепочке. Это глубоко локали-
зованный проект с уровнем локализа-
ции свыше 90%.

А вот в начале мая вы заявили, что 
из-за роста себестоимости есть все ос-
нования для повышения, индексации 
цен. Планируется ли в этом году ещё ин-
дексация, на какие модели?

Это действительно так — мы же ви-
дим, что инфляция никуда не делась. 
Но с ноября 2023 года индексация на-
ходится гораздо ниже официальной 
инфляции. В 2024-м она была в преде-
лах 4,3%, в 2025-м мы один раз проин-
дексировали цены где-то до 2% в январе 
и то не по всем моделям. Если суммиро-
вать эти показатели, с ноября 2023 года 
будет ниже 6,5%.

Понятно, что предпосылки для ин-
дексации цен появились, но прини-
мать решение мы будем в зависимости 
от рынка. Мы видим, какую агрессив-
ную политику проводят китайские ав-
топроизводители. У них бывают скид-
ки до полумиллиона, до 900 тыс. рублей, 
а именно столько стоят Lada Granta 
и Niva Legend в базовых комплектациях.

«Доля малого бизнеса в экономике достигла рекордных 21,7%»
Гендиректор Корпорации МСП Александр Исаевич — об изменении роли небольших предприятий, 
новых мерах поддержки и высокой ключевой

Евгений Грачев, Пётр Марченко

Доля малого и среднего бизнеса 
в ВВП России достигла рекордных 

21,7%, превысив показатель нефтега-
зового сектора (16%). Об этом на ПМЭФ 
«Известиям» заявил генеральный ди-
ректор Корпорации МСП Александр 
Исаевич. По его словам, малый бизнес 
перестал быть малым в традиционном 
понимании — например, около 75% па-
тентов на научные разработки теперь 
принадлежит небольшим компаниям. 
О том, как эта категория бизнеса пре-
вратилась в один из основных драйве-
ров экономики, — в эксклюзивном ин-
тервью Александра Исаевича.

Ключевая ставка в размере 21% держа-
лась с осени 2024 года по июнь нынеш-
него, но даже после снижения она нахо-
дится на высоком уровне. Скажите, как 
в целом такая жёсткая денежно-кре-
дитная политика повлияла на бизнес 
и деловую активность малого и сред-
него бизнеса?

Жёсткая денежно-кредитная по-
литика влияет на малый и средний 
бизнес по двум направлениям. Во-
первых, компании, которые уже при-
влекли заёмные средства, вынуж-
дены корректировать финансовые 
модели и искать альтернативные ис-
точники финансирования. Второй мо-
мент — ключевая ставка напрямую 
влияет на льготные программы для 
МСП, поэтому темпы кредитования 
также сократились.

Государство старается смягчить 
ситуацию через субсидирование про-
центных ставок и гарантийные меха-
низмы, но проблемы сохраняются. 
Особенно это касается бизнеса, где 
преобладают небольшие обороты — 
чаще всего до 10 млн рублей.

В силу того что банки начали за-
кручивать гайки и в условиях роста 
отказов в кредитовании, у малого 

бизнеса возрастает спрос на альтер-
нативные инструменты финансиро-
вания, в том числе «зонтичные» по-
ручительства Корпорации МСП. Этот 
механизм позволяет нам взять на себя 
риски за предпринимателей и обеспе-
чить им доступ к заёмным деньгам.

За 2025-й объём привлечённых 
средств с господдержкой уже превы-
сил 240 млрд рублей, что на 30% боль-
ше показателя прошлого года. По-
нятно, что ставки даже по льготной 
программе остаются достаточно вы-
сокие — они рассчитываются по фор-
муле «ключевая минус 3,5%». Но мы ис-
ходим из того, что ключевая ставка 
будет постепенно снижаться.

Как ещё сейчас государство поддер-
живает бизнес в том числе через кор-
порации развития?

Для технологических отраслей, 
включая станкостроение и робото-
технику, Корпорация МСП вместе 
с профильными министерствами за-
пустила специальные отраслевые 
программы поддержки. Также мы со-
хранили низкие ставки на лизинг про-
мышленного оборудования — 6% для 

российского и 8% для зарубежно-
го. Совместно с «ВЭБ.РФ» запустили 
программу совместных «зонтичных» 
поручительств для МСП в сфере го-
родской экономики объёмом 50 млрд 
рублей (по 25 млрд от каждого инсти-
тута развития). Она позволит пред-
принимателям привлечь до конца 
2025 года 100 млрд рублей.

Расширяется программа поддерж-
ки субъектов, где мы объединяем 
возможности корпорации и регио-
нальных гарантийных организаций 
для повышения доступности креди-
тования бизнеса. Особое внимание 
уделено ветеранам СВО, занимаю-
щимся предпринимательской дея-
тельностью.

Как бизнес относится к июньскому сни-
жению ключевой?

Что касается недавнего снижения 
ключевой ставки, существенных из-
менений ситуации пока не наблюда-
ется — перечисленные льготные меры 
остаются основным инструментом 
поддержки деловой активности.

Судя по всему, высокая процент-
ная ставка останется с нами надолго. 
Даже если инфляция достигнет целе-
вых 4%, вряд ли ключевая быстро вер-
нётся к прежним 8–9%. Планируете ли 
вы заранее масштабировать льготные 
программы, расширять их или адапти-
ровать под новые условия? Ведь ваш 
институт, по сути, берёт на себя роль 
регулятора: с одной стороны, помога-
ет бизнесу выживать, а с другой — на-
правляет его развитие в русло государ-
ственных интересов.

Развитие платформенной экономи-
ки создаёт новые возможности, тре-
бующие адаптивности как от малого 
и среднего бизнеса, так и от наших ин-
струментов поддержки.

Основные запросы бизнеса сводят-
ся к двум ключевым аспектам: доступ 

к финансированию и сбыт продук-
ции. Без их решения любая поддерж-
ка превращается в долговую нагрузку, 
а не в реальную пользу для экономики.

В части сбыта анализ данных по-
казывает значительные изменения 
в структуре закупок госкомпаний 
у МСП — 46% от общего объёма при-
ходится на реальный сектор. При этом 
формируется чёткая экосистема, где 
производственные компании сосед-
ствуют с торговыми организация-
ми, которые реализуют эту продук-
цию, и сервисными предприятиями, 
которые в целом делают нашу жизнь 
лучше.

Что касается финансирования, 
до 2030 года на развитие МСП плани-
руется направить 5 трлн рублей, из ко-
торых 2,5 трлн получат предприни-
матели из приоритетных отраслей, 
формирующие экономику предло-
жения.

Президент России поставил цель 
по обеспечению реального роста до-
хода на одного работника субъекта 
МСП на 20% выше, чем рост ВВП. Ска-
жите, насколько бизнес близок к этим 
показателям? Какова сейчас динами-
ка доходов сектора и его доля в ВВП 
страны?

Качественный рост предпринима-
тельства стал ключевым приорите-
том при сохранении положительной 
количественной динамики. Доля ма-
лого бизнеса в экономике достигла ре-
кордных 21,7% и превысила показатель 
нефтегазового сектора (16%).

«Значение ключевой ставки          должно быть меньше 10%»
Глава «Опоры России» Александр Калинин — о торговых                  войнах Трампа, кредитных каникулах для МСП 
и важных изменениях в Трудовой кодекс

например там та же Аляска, условно го-
воря, вся обеспечивается за счёт частных 
пилотов на маленьких самолётах. Что 
у нас происходит с этим, как идёт разви-
тие малой авиации? Ведь по большому 
счёту малая авиация у нас в какой-то мо-
мент оказалась заброшенной. И участни-
ки рынка нередко говорят, что вклады-
ваться в неё очень дорого и нет смысла.

Действительно, стоит такой вопрос. 
В 2024 году по моей инициативе был ор-
ганизован экспертный совет по разви-
тию авиации общего назначения, так 
называемой малой авиации, о которой 
вы говорите. Здесь комплексная зада-
ча — не только использование в личных 
целях небольших самолётов, но это так-
же и создание учебного или специали-
зированного флота, который применя-
ется, например, в сельском хозяйстве. 
Мы эту задачу комплексно решаем. Под-
готовлен план мероприятий по модер-
низации всей законодательной базы 
в этой части. Мы работаем над этим 
вместе с депутатами Госдумы, которые 
тоже включены в рабочую группу, в экс-
пертный совет, с членами Совета Фе-
дерации, а также с нашими коллегами 
из Минпромторга и Росавиации. Очень 
важно понимать, что существуют неко-
торые ограничения по поставке таких 
судов из-за границы, потому что сегод-
ня производители наши не вполне мо-
гут удовлетворить потребности.

Сегодня много маленьких частных кон-
тор, которые готовы выпускать эти са-
молёты мелкосерийно...

И маленькие, и немаленькие. На-
пример, группа компаний S7 совсем 
недавно представила очень хороший 
образец Tango — самолёт с двигателем 

собственной разработки. Это высоко-
технологичный современный самолёт, 
десятки единиц которого мы готовы 
приобрести за счёт средств федераль-
ного бюджета для обновления нашего 
учебного флота. Потому что в периме-
тре Министерства транспорта есть выс-
шие и средние учебные заведения, ко-
торые остро нуждаются в новых судах.

Вы говорите про труднодоступные 
места — это Дальний Восток, Сибирь, Се-
вер. В этой части мы поддерживаем ре-
гионы, и ежегодно порядка 20 млрд ру-
блей направляется на субсидирование 
таких перелётов. Мы уже подводим ито-
ги первого полугодия — более 40 млн пас-
сажиров перевезла наша авиация. Это 
на уровне прошлого года, а мы его не-
плохо закончили — с 111 млн пассажиров.

Но прошлый год даже в некотором смыс-
ле был прорывным по цифрам перевозок?

Учитывая все ограничения, которые 
есть, я соглашусь с вами — это 111,7 млн 
пассажиров, это рост к 2023-му на 6%. 
Сегодня мы идём на уровне прошлого 
года, причём из этих 40 млн три четвер-
ти — это как раз внутрироссийские пе-
ревозки. Это говорит о востребованно-
сти авиации, причём мы внимательно 
следим за загрузкой воздушных судов, 
и она близка к максимуму. Значит, пас-
сажиры выбирают авиацию и доверяют.
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По последним данным, доступ-
ность финансовых средств находится 
на рекордно низком уровне. Бизнесу 
не хватает оборотных средств, а заём 
средств очень дорогой, и с этим нужно 
что-то делать.

Кроме того, резко выросли издерж-
ки на рабочую силу — есть нехватка 
трудовых ресурсов не только в круп-
ном бизнесе, но и в малом. И бизнес так-
же фиксирует рост издержек — тарифы 
выросли существенно.

Также есть рост стоимости, в том 
числе инфляционный, в закупках раз-
личных производственных товаров.

Всё это указывает на охлаждение 
экономики. То, что Банк России сни-
зил ставку впервые за три года, это, ко-
нечно, сигнал позитивный, но этого не-
достаточно. То есть разница в ставке 
между 21 и 20% кардинально не меня-
ет ситуацию с доступностью финансо-
вых средств. Нужны другие меры под-
держки — особенно в приоритетных 
отраслях.

Об этом ещё будут говорить 
на ПМЭФ. Ожидаем, что зампред пра-
вительства Александр Новак расскажет 
о национальном проекте. В том числе 
он сфокусируется на бюджетных огра-
ничениях и росте фискальной нагруз-
ки на малый бизнес. По секторам, ко-
торые считаются приоритетными, эта 
помощь должна быть оказана.

А есть какие-то цифровые показате-
ли, как снижается деловая активность 
из-за сохранения высокой ключевой 
ставки?

Недавно премьер-министр Миха-
ил Мишустин говорил про это — у нас 
рост экономики порядка 1,5%. Хотя пе-
ред страной стоит задача, чтобы он был 
выше среднемирового. А это минимум 
3,5–4%. Вот это самый главный резуль-
тат дорогой денежно-кредитной по-
литики. Тем не менее в этих ситуаци-
ях нужно находить, может быть, новые 

решения по перезагрузке экономиче-
ского роста.

Об этом заместитель руководителя 
администрации президента РФ Мак-
сим Орешкин недавно говорил в своей 
статье, посвящённой Питерскому фо-
руму. Сейчас в мире идёт фактически 
технологическая революция. Это каса-
ется не только цифровизации, маркет-
плейсов, но и искусственного интеллек-
та, робототехники, системы передачи 
и трансформации энергии, переработ-
ки отходов.

То есть фактически мы идём на но-
вые технологические тренды и на новый 
уклад. И вот здесь малому бизнесу нуж-
но быть в тренде. Для этого есть такое 
понятие, как «экономика сообществ» — 
когда компания в бизнес-сообществе 
ещё и общается с предпринимателями 
из других стран. У них происходят об-
мен информацией и понимание, что про-
исходит в определённом секторе.

А какая, на ваш взгляд, ключевая ставка 
приемлема для бизнеса?

Значение ключевой ставки долж-
но быть однозначным — то есть мень-
ше 10%. Иначе нет смысла инвестиро-
вать. Центробанк сам фиксирует, что 
сегодня открыто рекордное количество 
депозитов. Кроме того, люди меняют 
свою поведенческую стратегию — они 
понимают, что инвестировать не нуж-
но, можно просто разместить средства 
в банках под 20% годовых.

Сейчас мы испытываем острейший 
голод инвестиционных денег. Без инве-
стиций не будет развития.
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«Ностальгии по киноплёнке у меня нет»
Режиссёр Дэвид Кроненберг — об использовании нейросетей, дружбе с Леа Сейду  
и российской теме в фильме «Саван»

Сергей Сычёв

Россия — одна из важных тем в новой 
драме Дэвида Кроненберга «Саван». 

Герои упоминают советские спецслуж-
бы, «дело врачей» и даже русских хаке-
ров. Хотя на самом деле это камерная, 
таинственная, фантастическая и злове-
щая история о человеке, который сде-
лал бизнес на торговле 3D-слежением 
за умершими родственниками клиен-
тов. Чтобы можно было в любой момент 
со смартфона увидеть, в каком состоя-
нии сейчас почивший. Подробнее можно 
прочесть в рецензии «Известий». Главные 
роли в фильме сыграли Венсан Кассель 
и Дайан Крюгер, картина официально 
выйдет в российский прокат уже в июле. 
«Известия» побеседовали о фильме с Дэ-
видом Кроненбергом, живым классиком 
и культовой фигурой авторского кино.

Было очень много разговоров о том, 
что вы будете делать сериал для Netflix. 
А теперь мы видим, что он превратил-
ся в фильм. Или всё было чуть сложнее?

Я уже читал некоторые критические 
статьи, где меня упрекают, будто я запи-
хал весь сюжет в два эпизода и сделал 
из них фильм. На самом деле нет, конеч-
но. Я переосмыслил этот сюжет, пере-
писал сценарий. Он существует в виде 
варианта для сериала, но мне нужно 
было полностью поменять его, чтобы 
он превратился в сценарий полного ме-
тра. При этом многое из сериала пере-
кочевало в фильм.

Остались персонажи: Карш и две 
сестры — и то, что между ними проис-
ходило. Но последовательность сцен 
была иной, да и просто история поме-
нялась. Не вижу тут особого повода 
для пересудов, это то же самое, что, на-
пример, адаптировать роман под сце-
нарий фильма. В таких случаях всегда 
что-то приходится менять. Однажды 
я всё всем покажу, но не думаю, что это 
кому-то будет интересно. Короче, это 
другая история, но она узнаваема.

А что случилось с Леа Сейду? Она долж-
на была играть в проекте, но вы её за-
менили.

Она очень чётко всё разъяснила. Ей 
не нравилось, что она франкоязычная, 
Венсан франкоязычный, а при этом 
почему-то два французских актёра 
должны в фильме общаться на англий-
ском. Лично я был убеждён, что этот мо-

мент вполне решаемый. По фильму ге-
рой Венсана не француз, так что можно 
было что-то придумать.

Другое дело, что Леа была измота-
на. Она снялась в пяти фильмах подряд 
и так устала, что ей нужен был мини-

мум год, чтобы прийти в себя, взять от-
пуск. Она так и поступила, в общем. Она 
не только отказалась сниматься в «Са-
ване», но и завернула несколько других 
проектов. Так что у меня претензий нет. 
Через неделю после этого расставания 
у меня уже была Дайан Крюгер. Для 
кино это нормальная ситуация, а с Леа 

мы по-прежнему прекрасно дружим, 
я не в обиде совершенно.

Расскажите о работе Дайан. У неё ведь 
фактически три роли — две живые жен-
щины и одна мёртвая. Очень необычно.

Ей пришлось непросто, да. Когда 
я увидел её в фильме Фатиха Акина 
«На пределе», я понял, что это большая 
актриса. И понял, что она справит-
ся с этими тремя ролями. Вы удиви-
тесь, но я сначала не рассчитывал, что 
сёстры будут близнецами. Их должны 
были играть похожие друг на друга ак-
трисы. Но кто-то мне сказал, что, конеч-
но, Дайан надо играть обеих, это точно 
не я додумался.

Я достаточно встречал близнецов, 
чтобы понимать, что мои героини — 
не близнецы. И я в фильме мог это сде-
лать более внятным, в диалогах даже 
были реплики о том, что сёстры разно-
го возраста. В итоге я всё это выбросил. 
Дайан сыграла то, что сыграла, и всё 
сделала прекрасно. Она была удивле-
на, правда, что сценарий настолько де-
тально всё прописывает, а я не делаю 
ни читок, ни репетиций. Но я так всег-
да и работаю.

Мне нравится видеть, что артист 
привносит с собой в образ нечто соб-
ственное, потому что у него есть ин-
стинкт, своё восприятие. Професси-
ональный актёр многое привносит 
в роль, я не пытаюсь этому мешать. Если 
я на площадке вижу, что что-то не так, 
мы это тогда обсуждаем. Но и Дайан, 

и Венсан были идеально в точку. И мёрт-
вая женщина у Дайан была живой.

У вас в фильме много эстетики в стиле 
эппловских гаджетов, знаете, все эти 
аватары в телефонах, дизайн, специ-
фический интерфейс. Причём, похоже, 
вы многое из этого предугадали в сво-
их ранних картинах. Тогда это казалось 
экспериментом, сейчас это мейнстрим, 
вам это не кажется странным?

Нет, мне это кажется естественным. 
Хотя бы потому, что я тоже пользуюсь 
всем этим, я привык к этому, я привя-
зан. Я не пользуюсь соцсетями по ряду 
причин, но идея аватаров мне очень ин-
тересна. Захват движения, например, 
который раньше был сложен, теперь 
можно осуществлять обычным смарт-
фоном. Можно создавать аватар, кото-
рый двигается так же, как вы, и это уже 
реальность.

То есть искусственный интеллект вас 
не беспокоит?

Я использую его в своих фильмах 
уже много лет. Понятно, что каждое его 
поколение всё более мощное и сложное. 
Но помните фильм «Экзистенция»? Там 
на площадке у Дженнифер Джейсон Ли 
случился какой-то вирус вокруг её губ, 
ну и мы в итоге использовали ИИ, чтобы 
убрать это раздражение из кадра и сде-
лать кожу нормально выглядящей.

Это было тогда очень дорого и очень 
сложно. Сегодня это было бы проще 
простого. Но технически процесс тот 
же самый: трекинг и замена. Типа фото-
шопа. Просто ещё один замысловатый 
инструмент, который я могу исполь-
зовать. Я только приветствую всё это, 
правда, будущее несёт и ряд сюрпризов. 
Не знаю, в курсе ли вы, что такое техно-
логия SORA, но в ней интересно то, что 
сценарист там становится просто суф-
лёром. Он описывает сцену целиком, 
максимально детально, с персонажа-
ми, их одеждой, предметами, и потом 
SORA предъявляет уже снятый фильм 
по этому сценарию. Описание занима-
ет много времени, это сложно, но в ито-
ге ИИ создаёт эту реальность для нас.

ИИ изучает всю имеющуюся ин-
формацию, предлагает тебе актёров 
и просто людей из базы, ты выбира-
ешь — и так сценарист становится пол-
ноценным и единоличным создате-
лем фильма. Это может стать концом 
для киноиндустрии. Но цифровизация 

тоже сильно поменяла всё, 
причём я лично был со-
вершенно за, носталь-
гии по плёнке у меня 
нет. Снимать на плён-
ку было ужасно, мон-
тировать плёнку было 
ужасно. Цифра го-
раздо лучше, у авто-
ра больше контро-
ля. То же с ИИ — всем 
будет хорошо, хотя 
найдутся и те, кто 
не станет от этого 
счастливее.

Среди многих стран, 
упомянутых в фильме, 
Россия занимает осо-
бое место. Там и сталин-
ское «дело врачей», и КГБ, 
и русские хакеры. Как всё 
это попало в сюжет?

Потому что в своём 
фильме я исхожу из того, 
что теория заговора — 
это стратегия скорби. 
Смотрите, кто-то умира-
ет — и это не несёт ника-
кого смысла. Почему этот 
человек умер? Да просто 
умер. Но мы, люди, начинаем 
во всём искать смысл. Это по-
зволяет обществу сплотиться 
и стабилизироваться, возни-
кают ритуалы — ну и всё такое.

Но для меня, как для экзи-
стенциалиста, реальность со-
стоит в том, что у смерти смысла 
нет. Нет смысла! По факту чело-
веческая жизнь не имеет ника-
кого смысла, кроме самой жизни. 
Жить жизнь — это и есть смысл 
жизни. Людям трудно это при-
нять. А если вы сторонник те-
ории заговора, то вы создаёте 
этот смысл.

Культура  |  Спорт

Русская «Флорида»
Бобровский и Куликов стали чемпионами НХЛ

Максим Клементьев, Артур 
Хайруллин

Ф инал Кубка Стэнли между «Флори-
дой» и «Эдмонтоном» завершился 

в шестом матче, в котором «Пантерз» 
без проблем разобрались с соперни-
ком на своей площадке — 5:1. Таким об-
разом, команда Сергея Бобровского 
и Дмитрия Куликова стала чемпионом 
НХЛ второй год подряд. О финальном 
противостоянии — в материале «Изве-
стий».

«Флорида» и «Эдмонтон» в финаль-
ной серии на радость всем болельщи-
кам показали, что такое атакующий 
хоккей. Практически каждый матч на-
чинался с быстрого гола, и абсолютно 
в каждом матче в первые 20 минут за-
брасывалось минимум по две шайбы. 
Такой же сценарий был и в последней 
игре сезона.

Вратарь «Эдмонтона» Стюарт Скин-
нер, вернувшийся в рамку после не-
большого отдыха, пропустил уже 

с первого броска: Сэм Райнхарт убе-
жал один на один с канадским голки-
пером и переиграл его. Фанаты «Фло-
риды» тут же стали глумиться над 
вратарём, громко скандируя его имя.

Непонятно, повлияло ли это 
на Скиннера, но вторую шайбу в этом 
матче он пропустил ещё до первого пе-
рерыва. Мэттью Ткачак оказался со-
всем один в центре зоны и точно отпра-
вил шайбу мимо вратаря «Эдмонтона». 
Американец долго не мог раскачать-
ся в этой серии, но в последних трёх 
матчах финала на его счету три гола 
и два ассиста.

В очередной раз «Флорида» ушла 
на первый перерыв, ведя в счёте. 
В этой серии лишь один раз было ина-
че: во втором матче после 20 игровых 
минут «Эдмонтон» вёл 3:2. Ту встречу, 
кстати, «Ойлерз» проиграли.

Переломить ход матча, как это 
на протяжении всего плей-офф делал 
«Эдмонтон» не раз, во втором перио-
де канадской команде не удалось. Да, 

бросали они чаще соперника, но без 
особой опасности. За 40 минут встречи 
«нефтяники» не наиграли даже на один 
ожидаемый гол.

А завершился второй игровой отре-
зок ещё одним голом Райнхарта, кото-
рый окончательно установил победи-
теля Кубка. Очень сильно ему в этом 
помог Скиннер, будто специально ски-
нувший грудью шайбу прямо перед со-
бой.

Зато его оппонент — Сергей Бо-
бровский — провёл потрясающую се-
рию. Лишь в одном матче российский 
вратарь отразил менее 90% бросков. 
В решающий же момент он остано-
вил самого Макдэвида. До финальной 
встречи канадец был лучшим игроком 
в НХЛ по набранным очкам в матчах, 
где команда стоит на вылет: в сред-
нем у Коннора в таких играх 1,64 бал-
ла. А вот в решающем матче на его сче-
ту ноль результативных действий.

Благодаря этому «Флорида» вновь 
забрала трофей — второй раз подряд. 
В эпоху потолка такое удавалось толь-
ко «Питтсбургу» и «Тампе»!

Сэм Беннетт — самый ценный игрок 
только что завершившегося плей-офф 
НХЛ. Отчасти это заслуженно. 15 голов 
за весь Кубок Стэнли, четыре шайбы 
в финальной серии — 28-летний канад-
ский центрфорвард сыграл очень по-
лезно. Но неужели не заслужил «Конн 
Смайт Трофи» за два победных плей-
офф основной вратарь «Флориды» Сер-
гей Бобровский?

Нейтральное золото
Наши фехтовальщики и дзюдоисты покоряют Европу и мир — российские 
спортсмены берут медали на главных турнирах лета, несмотря на ограничения

Олег Шамонаев 

Н а этой неделе в Европе проходят 
крупные турниры в видах спор-

та, где доступ к большим наградам 
был несколько лет для нас затруднён 
из-за санкций и драконовских условий 
получения нейтрального статуса. Сей-
час международные федерации хотя 
и не до конца, но облегчили участие для 
российских спортсменов, что открыло 
нам дорогу к медалям. И это принесло 
триумфальные результаты на чемпио-
нате Европы по фехтованию в итальян-
ской Генуе и чемпионате мира по дзюдо 
в Будапеште.

Золото российской шпажистки Ай-
занат Муртазаевой в личном турнире 
на чемпионате Европы в Генуе стало пер-
вой наградой высшей пробы для нашего 
фехтования на континентальном уров-
не с 2019 года. Шесть лет мешали пан-
демия и санкции, и вот теперь 23-лет-
няя уроженка Дагестана взяла реванш 
за обидное четвёртое место на Играх 

в Токио. Че-
т ы р е   г о д а 
наза д на ша 
спортсмен ка 
уступила олим-
пийску ю брон-
зу эстонке Катрине 
Лехис, а теперь вырва-
ла победу у этой соперницы в финале 
ЧЕ-2025. Айзанат вела в счёте на про-
тяжении встречи, но на последних се-
кундах основного времени эстонка вос-
становила равновесие — 8:8. И лишь 
в дополнительную минуту чемпионка 
России сумела нанести победный укол. 
Что приятно — Лехис не стала устраи-
вать политических демаршей и сдела-
ла совместное фото на подиуме.

— Я пока не верю, что это случи-
лось, — поделилась эмоциями Мур-
тазаева в интервью официальному 
каналу FIE. — Не было какой-то наце-
ленности на победу, я просто настра-
ивалась показать хорошее фехтова-
ние, сделать всё, что я умею. Знала, что 

могу выиграть, но старалась не думать 
об этом, потому что мне такие мысли 
чаще всего мешают. Я не очень хорошо 
себя чувствовала в групповом турнире, 
но включилась по ходу соревнований. 
Помогли большие паузы между поедин-
ками. Во время них я старалась не ду-
мать о фехтовании — лежала, смотрела 
соцсети, старалась выходить на каждый 
бой, как будто он первый за день, начи-
нала всё с нуля. Понимала, что с моим 
ростом мне будет тяжело в финале про-

тив высокой соперницы, так что по-
следний укол — это фантастика.

Муртазаева стала всего 
лишь третьей россиянкой, 

сумевшей завоевать титул 
лучшей шпажистки конти-
нента. В 2003-м это делала 
Татьяна Логунова, а затем 
дважды чемпионкой Ев-
ропы становилась Виолет-

та Колобова, бравшая золо-
то в 2015 и 2017 годах. Именно 

у Колобовой в 2022-м Айзанат 
перехватила лидерство в этом 

виде оружия на внутренней арене. 
На всех российских турнирах Мурта-
заева доминирует уже три года, так что 
её нынешняя победа более чем заслу-
женная. Увы, это единственная награ-
да нейтральных россиян в личном тур-
нире в Генуе. Остальные представители 
нашей страны не добрались даже до по-
луфиналов. 
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Главные роли в фильме «Саван» сыграли Венсан Кассель и Дайан Крюгер
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